
Mariana, Ouro Preto e Samarco se uniram para pavimentar trecho entre Antônio Perei-
ra e Ouro Preto. Demanda histórica visa atender a comunidade que mais gera renda  

para Ouro Preto. Cerimônia que marca início das obras aconteceu nesta terça-feira, 24
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meio ambiente,meio ambiente,

é preservar é preservar 
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Andrea TaiyooAndrea Taiyoo

Aproveite todas as atrações do  2º 
Festival de Popularização do Teatro

  pág.pág.
1313

Ane Souz

Saneouro mira no trata-
mento de esgoto de Ouro 
Preto. Nova EPAR, antiga 
ETE Osso de Boi, vai tratar 
esgoto da cidade e permitir 
reuso da água, benefician-
do o meio ambiente. 

A Casa da Ópera abre suas portas 
hoje gratuitamente para a população 
de Ouro Preto e toda região aprovei-
tarem o melhor do teatro e da música 
em um fim de semana recheado de 
muita comédia e diversão.

Com patrocínio da J. Mendes, 
por meio do Ministério do Turis-
mo, e coordenação do comediante 
Leandro Borba e do gestor cultural 
Gilson Fernandes, o Festival retorna 
à cidade mineira após uma primei-
ra edição em 2019. A abertura será 
guiada a partir das 18h30 pelo corte-
jo Barroco Jazz e, nos dias seguintes, 
os cortejos Tambor de Sambapreto e 
Zé Pereira Club dos Lacaios assu-
mem as festividades em frente ao 
teatro para alegrar a população.

Esta segunda edição traz tam-
bém sete comédias, escolhidas entre 
381 espetáculos inscritos de diversas 
regiões do país. Hoje, sexta-feira, o 
palco recebe as peças “Maio, Antes 
que Você me Esqueça”, às 19 horas 
e “Como Desencalhar Depois dos 
30”, às 21 horas.

Amanhã, sábado, será a vez de 
“Guara-pa-rir”, às 19h, e “Comi 
uma Galinha e Tô Pagando o Pato”, 
às 21h. E, para fechar, no domingo, 
as sessões começam mais cedo, às 
16h, com o infantil “Os Três Porqui-
nhos”, seguido por “Desculpe Qual-
quer Coisa”, às 18h, e “Irmã Selma”, 
às 20h.

As charmosas jardineiras dos 
anos 1930 e 1970, que já circulam 
pela cidade histórica em linha de tu-
rismo, vão transportar cerca de 180 
alunos da rede municipal de ensino 
de Ouro Preto. Ônibus também vão 
buscar crianças moradoras dos dis-
tritos de Santa Rita, Lavras Novas 
e Antônio Pereira, para ocuparem 

seus lugares na plateia. Tradução em 
libras e monitor para cegos garan-
tem que a experiência seja acessível 
a um público mais plural.

Venham ao Teatro!
“Nosso principal objetivo é que 

as pessoas da cidade que nunca en-
traram na Casa da Ópera possam vir 
e conhecer e aproveitar o espaço. A 
programação cultural não chega até 
eles, por motivos variados, como 
falta de informação, dificuldade de 
transporte, preço de ingresso, entre 
outros. E, por isso, queremos popu-
larizar a Casa da Ópera e trouxemos 
as comédias para atrair todos os pú-
blicos”, comenta Leandro Borba, 
idealizador do Festival.

Os cortejos são um espetáculo à 
parte, pois são manifestações tradi-
cionais que cativam os espectadores 

e espalham a cultura popular pela ci-
dade. “Eles integram a programação 
do festival às ruas de Ouro Preto, 
criando um trânsito de público den-
tro e fora da Casa da Ópera. Após 
dois anos sem festejos públicos, é 
uma alegria trazer essa vibração para 
a cidade novamente e aproximar 
música e teatro”, acrescenta Gilson 
Fernandes, também idealizador do 
evento.

2º Festival de Popularização do 
Teatro de Ouro Preto

Data: 27 a 29 de maio de 2022 – 
sexta a domingo; Local: Teatro 

Municipal Casa da Ópera; Endere-
ço: R. Brigadeiro Musqueira, 104 

– Centro, Ouro Preto.
Site: festivaldeteatroop.com.br
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Depois de 
2 anos e 2 
meses o 
Candon-
guêro volta 
aos palcos. 
O show 
será nesse 
dia 28 de 
maio às 
20h30min. 
no Festival 
da Vida na 
cidade de 
Mariana.

Paula Karacy
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DO BATISTA
nbatista@uai.com.br

Nylton 
Gomes 
Batista

Volta aos quintaisVolta aos quintais
Há dois anos, no início da pandemia, poucas não foram, de 

muitas fontes, as previsões sobre o que seria o mundo, como viveria 
a humanidade, depois de passado o flagelo. Ainda que não tenha 
de todo passado, de fato, as mudanças já ocorrem, embora nem 
todos, de alguma forma, as percebam ou tenham dela consciência. 
Nos estudos, no trabalho, no empreendedorismo, nas relações 
sociais, na cultura, enfim, em todos os setores e atividades, alguma 
transformação ocorreu ou ocorre. Talvez não sejam muito afetadas, 
na pós pandemia, as duas extremidades da vida: crianças em idade 
não escolar e anciãos inativos. 

Diante das adversidades decorrentes da pandemia, muitos 
devem ter aprendido a pensar, mudado o comportamento diante da 
vida, melhorado seu relacionamento com o próximo, numa espécie 
de compensação por tanto sofrimento e tantas vidas que se foram. 
Contudo, mudanças ainda virão, de acordo com sinais já detectados 
e podem não ser muito boas, a depender da óptica de cada um. 

Como consequência da pandemia, agora agravada pela guerra 
na Ucrânia (não “da Ucrânia”), começa a faltar alimentos em alguns 
países, ativando o alarme do desabastecimento num mundo em 
que a população cresce em progressão geométrica e produção 
de alimentos, em progressão aritmética. A diferença é crescente, 
preocupante e, sabendo-se que, em termos políticos, soluções 
podem vir de acordo com a “lei do menor esforço”, há que, entre 
nós outros, estar de antenas ligadas, pois podem cobrar dos justos 
o que devem pecadores. 

Estudos sobre alimentos artificiais, que se faziam “na moita”, 
estão se escancarando e entre as novidades, não para agora, 
mas para futuro não mui distante até proteína animal poderá vir 
de laboratórios. O bife não mais será do boizinho, engordado a 
capim, no pasto ou em confinamento, porém do filé gerado “in vitro” 
mediante manipulação especializada. Eram, até não há muitos 
anos, consideradas ideias futurísticas ou coisa de ficção científica. 
Antes desses laboratórios, no entanto, vêm as fazendas verticais, 
que são também verdadeiros laboratórios para produzir vegetais 
comestíveis de forma não convencional, em recintos fechados. Na 
verdade, elas já existem em algumas cidades do mundo, incluindo-
se São Paulo, que produzem verduras e legumes, mas o cidadão 
comum ainda as desconhece, pois têm produção limitada, voltada 
para restaurantes classe “A” e, talvez clientes Vip. 

Ainda não, mas tais empreendimento poderão concorrer 
com a agricultura natural e, quiçá, colocá-la em risco, mediante 
manipulação a partir de interesses econômicos e inescrupulosos. 
É verdade que a crise de desabastecimento dará espaço a uma e 
outra forma de produção agrícola, mas há os que sempre querem 
mais e, quanto a isso há que ter muita atenção para detectar 
suspeitas e saber discernir os reais propósitos por trás de cada 
ideia, por trás de cada projeto. 

O Brasil, como líder na produção de alimentos, deverá expandir 
sua participação no fornecimento ao mundo, acrescentando às 
razões econômicas a questão humanitária, como compensação 
à insuficiência verificada em muitos países. Em razão dessa 
ascensão forçada na exportação, os preços poderão chegar a 
níveis insuportáveis, mas no Brasil há a força da agricultura familiar 
que, devidamente amparada, pode ser o fiel da balança entre a 
exportação e as necessidades internas. Associe-se à agricultura 
familiar outra modalidade, um tanto esquecida, mas que merece 
ser revitalizada como meio de garantir alimentos saudáveis e mais 
baratos: a agricultura domiciliar, ou seja, o cultivo dos quintais, 
por pequenos que sejam. Nessa modalidade, cada quadrado 
de terra deve ser aproveitado nem que seja com o plantio de um 
pé de couve ou moitinha de cebolinha! Até para quem mora em 
apartamento existem, hoje, técnicas e recursos para o cultivo de 
hortaliças! Dessa forma, o Brasil garantirá sua segurança alimentar 
sem deixar de contribuir para que o mundo também se alimente. 

Contudo, para que a agricultura domiciliar prospere, a Lei tem 
que pesar sobre os “lalaus”, os vagabundos, invasores de quintais 
e sugadores do trabalho de terceiros, pois são eles a causa de 
muitas áreas não mais serem cultivadas. Roubam para vender e 
são tratados como “coitadinhos”; uma grande injustiça que precisa 
ser corrigida, antes que outras forças ocupem o lugar das famílias 
na produção de alimentos.

CARTA AOS TEMPOS Antonio Tuccilio*

Site: www.jornaloliberal.net
Composição e Arte Final: 
Saliba & Rendeiro de Noronha Ltda.
CNPJ: 26.101.279/0001-93
Impressão: O Tempo Serviços Gráficos 
Telefone: (31) 2101-3544
Tiragem desta Edição: 5 mil exemplares
Periodicidade: semanal
Registro Sindical: Sindijori nº134
Os pontos de vista em artigos 
assinados e/ou publicitários não refletem 
necessariamente a opinião deste jornal, e 
são de inteira responsabilidade dos seus 
signatários. A reprodução total ou parcial é 
permitida, desde que citada a fonte.

Fundador: D. J. Rendeiro de Noronha
Diretora-Presidente e Editora Principal: 
Paula Karacy Saliba Silva (MTB 14553/MG)
Redator: Paulo Felipe Noronha
Reportagem: Karina Peres, Lucas Porfírio 
Contábil: R. Gomes Contabilidade Ltda.
Publicitário: Roberto Lourenço
Colaboradores: Nylton Gomes Batista, 
Élson Cruz, Priscilla Porto, Valdete Braga, 
João de Carva lho, Mauro Werkema, 
Adriano Cerqueira e Josilaine Costa.
Circulação Semanal e Gratuita: 
Ouro Preto, Itabirito, Mariana 
e respectivos distritos
Redação e Administração: 
R. Tombadouro 502, Cachoeira do Campo 
(CEP 35410-000) Ouro Preto/MG
Telefone: (31) 3553-1699 e 98489-7530 
e-mail: jornaloliberal@msn.com e/ou 
oliberalinconfidentes@gmail.com 

Espero que o seu voto seja consciente, pois 
ele é fundamental para o futuro do país

Estamos acompanhando a mo-
bilização nos últimos dias na inter-
net para que os jovens tirem o título 
de eleitor. Parece até um pouco 
clichê, mas é preciso reforçar: vo-
tar é um direito, além de ser um ato 
extremamente necessário. Abster-
-se de votar pode impactar milhões 
de pessoas. Afinal, os políticos que 
elegemos a cada quatro anos são os 
que devem nos representar no Se-
nado, Assembleias e Câmaras.

O voto é uma missão do eleitor. 
Infelizmente, hoje em dia os elei-
tores estão desapegados a critérios 
de análise de voto e muitos não 
pensam na coletividade. É preciso 
escolher adequadamente os candi-
datos, conhecer de fato as intenções 
e propostas dessas pessoas, ideo-
logias, projetos. Há uma falta de 
consciência na hora do voto, e até 
mesmo de informação, pois sabe-
mos que compra de votos é uma 
realidade. Triste, mas é.

Uma escolha feita de forma 
inadequada pode gerar grandes 
prejuízos. Não somente econômi-
co, mas algumas classes enfrentam 
falta de amparo por parte dos polí-
ticos que deveriam representá-las.

Os servidores públicos sabem o 
que representa a falta de representa-
ção da nossa categoria na política. 
Isso dificulta – e muito – a luta por 
nossos direitos. Não há muitos po-
líticos dispostos a brigar pela causa, 
o que torna as reivindicações mais 
difíceis de serem alcançadas.

Algumas de nossas lutas são an-
tigas. Um exemplo disso é a busca 
para aprovação da PEC 555/2006, 
que visa acabar com a cobrança 

da contribuição previdenciária so-
bre os proventos dos aposentados. 
Veja bem, o Brasil é o único país 
do mundo onde os aposentados 
permanecem contribuindo mesmo 
após a aposentadoria. Isso é um 
grande absurdo.

O voto é importante porque 
inúmeras decisões políticas ao lon-
go dos anos, além da escalada da 
inflação, resultaram na queda drás-
tica do poder aquisitivo, colocando 
em risco a qualidade de vida desses 
ex-contribuintes e daqueles que de-
pendem deles.

Não há o menor sentido na 
contribuição dos aposentados. Sim-
plesmente, não é possível conviver 
com essa injustiça, e nossa indigna-
ção precisa ir às urnas. Isso não é 
tudo: aposentados e pensionistas do 
serviço público lutam há anos pelo 
direito constitucional à igualdade 
de remuneração entre ativos e apo-
sentados.

A preservação do poder aqui-
sitivo de aposentados é de extrema 
importância, ainda mais quando 
consideramos o caos econômico 
intensificado pela pandemia. Esta 
também deve ser uma preocupação 
dos candidatos à Presidência da 
República e ao Parlamento. Aliás, 

o ajuste anual é um direito previsto 
na Constituição Federal, Art. 37, X 
e 40, §§ 8º e 17.

Aprovar a PEC 555/2006 é si-
nônimo de justiça e mostra que os 
parlamentares não devem se esque-
cer de um grupo tão importante.

Mas, essa realidade pode ser 
mudada com o simples ato de vo-
tar. É o primeiro passo, na verdade. 
As eleições acontecem em outubro. 
Há tempo suficiente para avaliar os 
candidatos que mais compactuam 
com nossos interesses com cuidado 
e visão crítica. Mas não se esque-
ça que também é muito importante 
pensar no coletivo na hora do voto.

Dado o primeiro passo, é hora 
de acompanhar o que os políticos 
eleitos pensam, votam e discutem. 
Afinal, nós elegemos essas pessoas 
e elas estão lá para nos representar. 
Temos o direito de cobrar e de ser 
ouvidos.

O servidor público é um elo 
muito importante para a sociedade. 
Sem serviços essenciais de qualida-
de, tudo para.

Sim, o voto é necessário, mas 
de forma consciente. Só assim o 
país avança.*Presidente da Confe-
deração Nacional dos Servidores 
Públicos (CNSP)

Vale anuncia redução da mancha de 
inundação da barragem Doutor

Novidade permitirá o retorno de famílias e a reabertura do Clube Samisa

Nesta quinta-feira (26), a Vale 
anunciou que mais de 40 edifi-
cações deixam de fazer parte da 
Zona de Autossalvamento (ZAS) 
da barragem de Doutor, na mina 
Timbopeba, em Ouro Preto, devido 
a redução de mais de 15% da man-
cha hipotética de inundação da bar-
ragem, o que corresponde a 13km². 
A mancha foi revisada pela Vale e 
validada, este mês, pela SLR, em-
presa auditora do Ministério Públi-
co de Minas Gerais (MPMG).

O estudo levou em conta, en-
tre outros fatores, a diminuição do 
volume de água devido à condição 
atual do vertedouro (ensecadeira), 
maior detalhamento do modelo e 
conhecimento do material do re-
servatório. As informações foram 
divulgadas ontem (25) pela Defesa 
Civil de Ouro Preto e pela Vale, em 
reunião com a comunidade de An-
tônio Pereira.

Com a redução, deixam de fa-
zer parte da ZAS de Doutor mais 
de 40 edificações, incluindo re-
sidências e o Clube Samisa. Isso 

permitirá que famílias retornem 
às suas casas de origem, caso de-
sejem, e que o clube retome suas 
operações. Avaliações em campo 
estão sendo realizadas pela Defe-
sa Civil, em conjunto com a Vale, 
para precisar o número de famílias 
que deixam de ser impactadas pela 
macha da barragem. Ciente dos 
efeitos dessas mudanças na rotina 
da comunidade, a Vale anunciou 
que irá discutir o retorno conjun-
tamente com cada família, respei-
tando seus interesses.

O atual desenho da mancha 

ainda prevê a realocação preventiva 
de duas famílias, uma em Antônio 
Pereira e outra na Vila Residen-
cial Antônio Pereira, que já foram 
comunicadas e receberão todo o 
suporte da empresa no processo de 
escolha e mudança para moradias 
temporárias. É importante ressaltar 
que não houve alteração na con-
dição de segurança da barragem 
Doutor. A estrutura, que está em 
processo de descaracterização, per-
manece em nível 1 de emergência e 
é monitorada 24 horas por dia, sete 
dias por semana.

KARINA PERES

Suspeito de agredir e atear fogo 
em Moisés Salame é preso

KARINA PERES

O delegado Dr. Ricardo Almei-
da, responsável pela delegacia de 
homicídios de Ouro Preto, informou 
que na tarde desta terça-feira (24), foi 
preso o suspeito de agredir e atear 
fogo em Moisés Abrão, conhecido 
no município como “Salame”. Se-
gundo o delegado, as investigações 
apontam fortes indícios de que o pre-
so seja realmente o autor do crime, de 

modo que a Polícia Civil pediu a pri-
são preventiva do investigado. Moi-
sés foi brutalmente agredido no bair-
ro Alto da Cruz, no dia 19 de abril, 
além dos ferimentos, ele estava com 
parte do corpo em chamas, o que 
ocasionou queimaduras de segundo 
e terceiro graus. A vítima passou por 
cirurgia e ainda se encontra internada. 
*Com informações da Rádio Itatiaia
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Museu Boulieu recebe diretoras 
das Escolas Municipais para 
uma visita guiada

3OURO PRETO

CLARA COSTA

Alunos das Escolas Municipais 
recebem kits pedagógicos

A Prefeitura de Ouro Preto 
começou nesta segunda-feira, 
23, a entrega dos kits pedagó-
gicos para os alunos das esco-
las dos distritos. A primeira foi 
a Escola Municipal Professor 
Haydeê Antunes (Caic). Os kits 
foram entregues pelo prefeito 
Angelo Oswaldo, a vice-prefei-
ta Regina Braga e a secretária 
Municipal de Educação, Debo-
rah Etrusco.

No total, serão sete mil kits 
entregues aos estudantes. Os 
primeiros a receberem foram os 
alunos das Escolas Municipais 
Padre Carmélio e Renê Gian-
netti, na terça e quinta-feira 
passada, respectivamente.

Até agora, aproximada-
mente 30 redes de ensino já 
receberam os kits da Secreta-
ria Municipal de Educação. O 
objetivo da secretaria Munici-
pal de Educação é finalizar as 
entregas até o início do mês de 
junho. Os kits se dividem em 
três modelos, um para a edu-
cação infantil, um para os anos 
iniciais do ensino fundamental 
e outro para os anos finais.

Ane Souz

Ane Souz

CLARA COSTA

Na última sexta-feira, 20, o 
prefeito Angelo Oswaldo e a se-
cretária Municipal de Educação, 
Deborah Etrusco, participaram de 
uma visita guiada com as diretoras 
das Escolas Municipais no Museu 
Boulieu.

A equipe do Museu apresen-
tou para as diretoras o projeto de 
Educação Patrimonial do Boulieu. 
Mais que o acúmulo de informa-
ções, o objetivo principal é que a 

visita ao museu possibilite aos alu-
nos se reconhecerem enquanto su-
jeitos sociais, produtores de sabe-
res e detentores de conhecimento.

Depois desta conversa, houve 
uma visita às salas do museu para 
apresentar a exposição e contar 
uma breve história dos itens ex-
postos e do casal que deu nome ao 
museu.

O Museu possui visitação gra-
tuita todas as quartas-feiras, de 13h 
às 21h, com entrada permitida até 
as 20h. Não perca!

Neno Vianna
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Saneouro recebe equipamentos para 
instalação da 1ª Estação Produtora de 
Água de Reuso (Epar) de Ouro Preto

KARINA PERES

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

PROCLAMAS DE CASAMENTO
Cartório Vila Rica - 1º Registro Civil 
de Ouro Preto. Oficial: TITU LAR 
Roberta Corrêa Vaz de Mello. Praça 
Mons. Castilho Barbosa, 31 - 2º andar, 
Pilar. Email:cartorioouropreto@yahoo.
com.br Tel.: (31) 3551-0422.  Faz saber 
que pretendem casar-se: (se alguém 
souber de algum impedimento, opo-
nha-o na forma da Lei). 
             Ouro Preto, 27 de maio de 2022.

Edital 10.813 - ADENILSON 
JO SE PAIVA CARVALHO, naciona-
li dade brasileira, solteiro, profissão ser
ralheiro, natural de Santa Margarida/
MG, filho de José Abrão de Carvalho 
e Maria Aparecida de Paiva Carvalho. 
E SIONE MARIA GONÇALVES, 
nacionalidade brasileira, solteira, profis
são funcionária pública, natural de Ouro 
Preto/MG, nascida aos 30/06/1980, filha 
de Geraldo de Jesus Gonçalves e Maria 
Antônia Teixeira Gonçalves. Ambos os 
residentes em Ouro Preto/MG.

Edital 10.814 - WALDSON 
RA PHAEL BARRETO CÂMARA, 
brasileiro, solteiro, profissão Consultor 
de clientes, natural de Ouro Preto/
MG, nascido em 17/02/1992, filho de 
Waldson Câmara Junior, e de Sandra 
Cristine da Silva. E JULIANA 
MAEVE DA SILVA TITO, brasileira, 
solteira, profissão, fotógrafa, natural 
de Ouro Preto/MG, nascida em 21/02/ 
1993, filha de Wagner de Souza Tito, 
e de Jorceli Maria da Silva. Ambos 
residentes em Ouro Preto/MG.

Edital 10.815 - JONATHAN 

ALVES MELQUIADES, nacionali-
dade brasileira, solteiro, profissão enge
nheiro de Controle e Automação, natural 
de Gurupi/TO, nascido aos 31/03/1991, 
filho de Maria do Espírito Santo Alves 
Cirqueira. E VERALICE MACIEL, 
nacionalidade brasileira, solteira, profis
são pedagoga e matemática, natural de 
Piranga/MG, nascida aos 25/12/1989, 
filha de Manoel Flávio da Silva Maciel 
e Ana Maria Ferreira Maciel. Ambos 
residentes em Ouro Preto/MG.

Edital 10.816 - ÊNIO LOPES 
JÚNIOR, nacionalidade brasileira, sol-
teiro, profissão engenheiro de Controle 
e Automação, natural de Mariana/
MG, nascido aos 12/07/1993, filho 
de Enio Lopes e Suely Assunção de 
Moraes Lopes. E JÉSSICA LUISE 
SANTOS, nacionalidade brasileira, 
solteira, profissão engenheira geóloga, 
natural de Nova Lima/MG, nascida aos 
15/10/1993, filho de Marcos Antônio 
dos Santos e Edna Maria Silvestre 
Santos. Ambos residentes em Ouro Pre-
to/MG.

Edital 10.817 - WARLEY JU-
NIO GONÇALVES BATISTA, na-
cio nalidade brasileira, solteiro, pro fissão
técnico em segurança do trabalho, 
natural de Ouro Preto/MG, nascido aos 
02/04/1993, filho de Donizete Agostinho 
Batista e Sueli Neri Gonçalves Batista. 
E FLÁVIA REGINA OLIVEIRA 
RODRIGUES, nacionalidade brasi-
leira, profissão jornalista, nascida em 
Ouro Preto/MG, nascida aos 02/08/ 

2º Subdistrito de Registro Civil de 
Ouro Preto. Oficial: INTERINA 
Ro   ber     ta Corrêa Vaz de Mello. Praça 
Monsenhor Castilho Barbosa, 31, 
2º andar, Pilar, Tel: (31) 3551-0422. 
E-mail:registrocivil2op@yahoo.com.br 
Faz saber que pretendem casar-se: (se 
alguém souber de algum impedimento, 
oponha-o na forma da Lei). 

Ouro Preto,27 de maio de 2022.
EDITAL 169: JOÃO PAULO 

PINTO MARTINS, 35 anos, brasi-
leiro, mecânico, natural de Mariana 
MG, nascido em 29 de agosto de 1986, 
filho de João Batista Martins e Maria 
Aparecida Pinto Martins e LUANE 
JOELMA RIBEIRO, 32 anos, brasi-
leira, cabeleireira, natural de Ouro 
Preto/MG, nascida em 26 de janeiro 
de 1990, filha de Vicente Ribeiro 
e Rosângela Aparecida Moutinho 
Ribeiro.

EDITAL 170: FÁBIO DE 
SOUZA ARRUDA, 36 anos, brasi-
leiro, desenvolvedor de software, na-
tu ral de Americana/SP, nascido em 
27 de agosto de 1985, filho de Arlene 
de Souza Arruda e Sebastião Carlos 
Arruda e CLARISSE BARBOSA 
DE OLIVEIRA, 31 anos, brasileira, 
engenheira geológica, natural de Ouro 
Preto/MG, nascida em 26 de setembro 
de 1990, filha de Terezinha de Jesus 
Barbosa Oliveira e Valtensil Rodrigues 
de Oliveira.

EDITAL 171: CRISTIANO 
DOUGLAS DIAS DO CARMO, 
35 anos, brasileiro, servidor público, 
natural de Belo Horizonte/MG, 
nascido em 01 de maio de 1987, 
filho de Maria Neusa do Carmo e 
Darli Dias do Carmo e ISABEL 
DAS DORES MENDES, 37 anos, 
brasileira, servidora pública, natural 
de Ouro Preto/MG, nascida em 04 de 
julho de 1984, filha de Anita Gonçalves 
Mendes e Ascendino Sotero Mendes.

1990, filha de Flávio José Saraiva Ro
drigues e Nancy Santos de Oliveira 
Rodrigues. Ambos residentes em Ouro 
Preto/MG.

Na manhã desta quar-
ta-feira (25), a Saneouro 
recebeu a segunda remessa 
de equipamentos para a 
instalação da primeira Es-
tação Produtora de Água 
de Reuso (Epar) Osso de 
Boi. Com um investimento 
de mais de R$40 milhões, 
neste primeiro momento, 
ela terá capacidade de tra-
tar 62,5 litros de esgoto por 
segundo, correspondendo 
a 40% do esgoto coletado 
no município. Futuramen-
te, a ETE pode chegar a 
200 litros por segundo, 
correspondendo a 90%.

Evaristo Bellini, novo 
superintendente da Sane-
ouro, explicou que a á gua 
do esgoto tratado será reutilizada. “Além de tratar o afluente 
do município, em um segundo momento, temos estudos que 
comprovam que poderemos utilizar essa água em reuso, po-
dendo ser utilizada para combater incêndios e na nossa pró-
pria instalação, para a limpeza, por exemplo”, informou. “É 
mais um passo que a SANEOURO executa em Ouro Preto 
para a implantação e melhorias dos serviços de esgotamento 
sanitário na cidade. É uma grande satisfação para nós da em-
presa e acredito que também para a população ter a sua água 
com qualidade e o seu esgoto tratado, não prejudicando os 
mananciais do município”, avalia Bellini.

As obras para a instalação da estação serão iniciadas 
após a liberação da Superintendência Regional de Meio Am-
biente de Minas Gerais (Supram-MG). “As obras irão iniciar 
assim que a gente tiver a liberação do órgão ambiental, após 
isso, nossa previsão é que em 12 meses ela seja concluída”, 
afirmou o superintendente.

Evaristo salientou a importância que a obra tem para a 
população e o meio ambiente de Ouro Preto. “Esse é um 
grande passo para o município, ele é fundamental para o 
tratamento de esgoto na cidade de Ouro Preto, que é patri-
mônio mundial e merece ter isso. É uma grande satisfação 
para nós da Saneouro e para a população, que agora terá o 
esgoto tratado, não prejudicando os mananciais do municí-
pio. Esse é mais um importante passo entre os muitos que já 
fizemos, como os mais de 35 km de redes de tratamento de 

água. Também temos a previsão de mais cinco poços, com 
investimento de R$4 milhões”, afirmou.  

Novo superintendente
Evaristo assumiu recentemente a superintendência da 

Saneouro. Ele falou sobre as expectativas à frente do cargo. 
“Para mim é uma satisfação fazer parte desse projeto, preten-
do caminhar junto com a população para melhorarmos mui-
to a qualidade de vida e da água no município. Podem contar 
comigo porque eu e toda equipe vamos fazer um excelente 
trabalho aqui. Ouro Preto é patrimônio mundial e merece ter 
saneamento, água e esgoto tratado com qualidade”, afirmou.

EPAR Osso de Boi
A água usada para transportar os dejetos gerados pela 

população chega na Epar, que é uma estação de tratamento 
de esgotos, dotada de tecnologia que transforma em efluente 
tratado para lançamento no corpo d’água. Além disso, esse 
efluente terá padrões para diferentes usos, o que o transfor-
ma em água de reuso que será reutilizada para combate a 
incêndio, lavagem de rua, “mata pó”, como também nas ati-
vidades rotineiras de operação da própria Epar. Essa é uma 
alternativa sustentável de reutilização do recurso hídrico 
para reduzir a quantidade de esgoto lançada nos rios e lagos, 
protegendo os nossos mananciais e oferecendo uma melho-
ria na qualidade de vida da população, com foco na saúde 
pública, por exemplo.
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Livro “A Sedição de Vila Rica e o nascimento 
de Minas Gerais” é lançado na Câmara Municipal

valdetebraga@yahoo.com.br

Saibamos interpretarSaibamos interpretar

AMENIDADESValdete 
Braga

Uma frase tem sido muito difundida, tanto nas redes sociais, 
e talvez como consequência disto, no mundo real também, que 
é “você em primeiro lugar”. O conceito “pense primeiro em você”, 
“você em primeiro lugar”, e afins têm sido muito divulgados e não 
haveria nada demais nisso, não fosse uma interpretação equivoca-
da que vem crescendo cada vez mais, de acordo com o interesse 
de cada um.

Sob o argumento “eu em primeiro lugar” cada vez mais pessoas 
estão se tornando egoístas, egocêntricas e menos empáticas com 
o outro. A linha entre “pensar primeiro em você” e o egocentrismo 
crescente no mundo é muito tênue e se não soubermos entender 
esta diferença, a tendência é nos tornarmos egoístas e isolados.

Obviamente, cada um de nós deve, sim, pensar em si, amar-se 
e respeitar-se, porque se não pensarmos em nós, teremos dificulda-
de em pensar no próximo. Existe uma frase conhecida “quem não 
gosta de si mesmo não consegue gostar do outro” e ela serve igual-
mente para o dito “pensar em você”. O problema é que, na atual 
dificuldade de interpretação de muitos, estes deturpam o pensa-
mento de acordo com seu interesse. Colocam-se em primeiro lugar 
e o restante da humanidade em último, como se só eles próprios 
importassem.

Estes equivocados levam esta teoria para a vida e tudo o que os 
desagradam jogam neste último lugar, sem se darem ao trabalho de 
avaliar a situação, seja ela qual for, sobre outra ótica que não seja a 
deles mesmos.

Quando contrariados, argumentam “eu em primeiro lugar” e se-
guem com o peito estufado, seguros de que quem está em segundo, 
terceiro, quarto ou quinto lugar não lhes importam, afinal julgam-se 
acima de todos, e os errados são sempre os outros.

A intenção da frase não é esta, não é colocar ninguém como ina-
tingível, e sim fazer as pessoas respeitarem a si mesmas, em todos 
os âmbitos. Pensar primeiro em si não quer dizer pensar “só” em si, 
pelo contrário, significa colocar-se em posição de pensar e entender 
o outro também.

Aquele que sabe interpretar entende isto. Aquele bem-intencio-
nado, tanto ao aconselhar com a frase como ao recebe-la, entende 
que o referido primeiro lugar não é o topo do mundo. O conselho, se 
dado de forma a ajudar positivamente e também recebido positiva-
mente é válido, mas se vindo ou recebido com arrogância torna a 
pessoa também arrogante.

Pense em você, ame-se, respeite-se. Mas não faça isso se co-
locando em um pódio onde o primeiro lugar é sempre seu, porque a 
vida não é assim. 

A intenção não é esta, e se você interpreta assim o erro é seu e 
não da frase.

Maio Amarelo –Maio Amarelo – juntos salvamos vidas: 
PMMG, verador Renato Zoroastro e 
escola Padre Carmélio realizam blitz 
de segurança no trânsito

LUCAS PORFÍRIO 

Na noite desta quarta-feira (25), 
na Câmara Municipal de Ouro Pre-
to, foi lançado o livro “A Sedição de 
Vila Rica e o Nascimento de Minas 
Gerais”, de autoria do escritor, fotó-
grafo e engenheiro, Epaminondas 
Bittencourt. A obra retrata um im-
portante momento na construção da 
memória nacional, a Revolta de Fe-
lipe dos Santos, ocorrida em 1720, 
tendo como palco principal o Morro 
da Queimada.

Em seu livro, Bittencourt inter-
cala textos e fotografias das atuais 
paisagens de Ouro Preto. “Estamos 
colocando à disposição uma narrativa 
de grande importância que relaciona 
o tricentenário do Estado de Minas 
Gerais a um movimento ambicioso 
que foi a revolta de Vila Rica [...], 
que terminou tragicamente no dia 20 
de julho de 1720 [...]. A revolta foi 
desbaratada pelo Conde de Assumar, 
temos relatos históricos da queimada 
completa do Sítio do Ouro Podre, 
que se transformou nesse símbolo. 
Nós afirmamos no trabalho que é 
muito mais que um ativo municipal, 
é estadual e de memória nacional”, 
explicou o autor.

Margareth Monteiro, secretária 
de Cultura e Turismo de Ouro Preto, 
assina a apresentação do livro. Ela 
destaca que “a obra é de suma im-

portância para o registro da memória 
de Ouro Preto. Todos nós sabemos a 
importância que Ouro Preto tem no 
cenário nacional. Ouro Preto sempre 
foi e sempre será o berço da liberda-
de. O que nós registramos, a partir 
desta publicação, são fatos históricos 
que compõem a memória da criação 
e desenvolvimento da Vila Rica do 
Ouro Preto. O livro registra desde a 
chegada dos bandeirantes, no final 
do século XVII, até o ano de 1720, 
quando a Sedição de Vila Rica culmi-
nou na criação da capitania de Minas 
Gerais, em dezembro de 1720”.

O livro “A Sedição de Vila Rica e 
o Nascimento de Minas Gerais”, será 
distribuído nas escolas municipais, 

nas casas de cultura e outros espaços 
públicos de Ouro Preto. “A nossa 
expectativa é que esse trabalho pos-
sa ser lido, ter um alcance junto aos 
formadores de opinião, para que nós 
consigamos, de forma ampla, dispo-
nibilizar para a população de Ouro 
Preto, do Estado de Minas Gerais, 
essa área tão simbolizada que deve 
ser uma área parque monumento. A 
nossa expectativa é de contribuir um 
pouco nessa história para que tenha-
mos a condição de efetivar a recupe-
ração da memória histórica. Me sinto 
muito orgulhoso de poder comparti-
lhar esse momento”, pontuou Epami-
nondas.

De acordo com Margareth, a pu-

blicação do livro é uma realização da 
Câmara Municipal com a Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto. “O texto 
está muito bem escrito, a seleção das 
fotos foi criteriosamente trabalhada. 
[...] Essas ações são de extrema im-
portância e elas firmam um diálogo 
necessário que deve ser mantido 
entre poder executivo e legislativo”, 
completou. 

Wesley Souza

A cor amarela, como no semáforo, foi escolhida por 
simbolizar a atenção necessária para a causa

Criado em 2014, pelo Observa-
tório Nacional de Segurança Viária, 
o movimento Maio Amarelo chama 
atenção para o alto índice de mor-
tos e feridos no trânsito em todo o 
mundo. Dialogando com a campa-
nha, uma equipe da Transitolândia 
do BPTran – Batalhão de Polícia de 
Trânsito da Polícia Militar de Minas 
Gerais (PMMG) realizou, na manhã 
desta segunda-feira (23), uma ação 
de conscientização com estudantes 
da rede de ensino de Ouro Preto.

Segundo a PMMG, aproxima-
damente, 170 crianças, da Escola 
Municipal Padre Carmélio Augusto 
Teixeira e da Escola Municipal Al-
fredo Baeta, participaram de pales-
tras e atividades de prevenção de 
acidentes e educação no trânsito, 
voltadas a pedestres e passageiros 
de veículos automotores. A ação foi 
uma parceria entre a PMMG, o 52º 
Batalhão de Polícia Militar, a Guar-
da Municipal, as escolas e o verea-
dor Renato Zoroastro. “A gente sabe 
que a escola é um espaço de multi-
plicar conhecimentos, então nada 
melhor do que trabalhar com essas 
ações com as crianças”, pontuou 
Zoroastro.

A ação foi de iniciativa entre a 
E.M Padre Carmélio e o Gabinete 
do Vereador Renato Zoroastro, em 
parceria com a PMMG, via 52º Ba-
talhão de Polícia Militar e a Guarda 
Municipal. “Essa iniciativa surgiu 

após as instalações da escola Pa-
dre Carmélio se transferirem para 
o Paço da Misericórdia (Rua Padre 
Rolim), e observarmos os riscos 
de acidentes na saída dos alunos. A 
gente sabe que a escola é um espaço 
de multiplicar conhecimentos, então 
nada melhor do que trabalhar essas 
ações com as crianças e paralela-
mente, realizar uma conscientização 
dos motoristas quanto a prevenção 
de acidentes, afinal, ‘Juntos Salva-
mos Vidas’”, pontuou Zoroastro.

O 3º Sargento PM Reinaldo 
Nascimento, um dos responsáveis 
por ministrar palestras e realizar as 
atividades recreativas com as crian-
ças, explicou que durante todo o mês 
de maio, a Polícia Militar de Minas 
Gerais (PMMG) está realizando 
campanhas educativas em redes so-
ciais, palestras, seminários, reuniões 

e diversas operações nas rodovias e 
áreas urbanas.

De acordo com ele, a Transi-
tolândia trabalha a conscientização 
do trânsito de forma lúdica. “A pre-
sença do Policial Militar na escola é 
muito marcante, sendo que as crian-
ças absorvem de forma diferenciada 
o que elas aprendem, e ainda trans-
mitem para os familiares, de forma 
fiscalizadora, o que aprenderam. 
Cobram dos pais que não podem 
utilizar o celular enquanto dirigem, 
que é preciso utilizar o cinto de se-
gurança e da preferência necessária 
que deve ser dada aos pedestres, 
entre outros aprendizados. Em Ouro 
Preto, a participação das crianças foi 
muito positiva e marcante”, afirmou 
Nascimento.

Para Luciana Fernandes, direto-
ra da Escola Municipal Padre Car-
mélio Augusto Teixeira, é necessária 
uma educação, também, fora do 
espaço escolar: “Foi elaborada essa 
parceria, para que os alunos pudes-
sem ter uma orientação mais precisa 
e de pessoas que realmente são ha-
bilitadas para falar do trânsito. […] 
A atenção e o cuidado no trânsito 
realmente salvam vidas”.

Para Luciana Fernandes, di-
retora d Agradecemos o vereador 
Renato Zoroastro pela parceria, a 
PMMG, a Guarda Municipal de 
Ouro Preto, e Câmara Municipal de 
Ouro Preto pelo apoio nesta ação”, 
finalizou.
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Audiência discute implantação do Monumento Natural 
Municipal Arqueológico do Morro da Queimada

LUCAS PORFÍRIO
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Prefeitura realiza mutirão para a 
realização de exames eletivos

A Secretaria Municipal de Saúde iniciou neste mês o mutirão de exames eletivos com 
demandas reprimidas desde 2019. A realização desses 
exames, em sua grande maioria, são de responsabilida-
de do Estado de Minas Gerais e sempre foi um grande 
desafio para os gestores da Secretaria.Para trazer mais 
conforto aos ouro-pretanos, o setor responsável pela mar-
cação dos exames entrará em contato com os pacientes 
para o agendamento, preparo, local e horário de realiza-
ção dos exames.

A previsão é que até o final do ano, a Prefeitura zere 
a fila dos exames de colonoscopia, endoscopia, ressonân-

Projeto espera há 21 anos para ser implementado

Na noite desta quinta-fei-
ra (25), a Câmara Municipal 
de Ouro Preto realizou sua 
13ª Audiência Pública, que 
discutiu a implantação do 
Monumento Natural Muni-
cipal Arqueológico do Mor-
ro da Queimada. A área de 
86 hectares, tombada pelo 
Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico Nacional 
(IPHAN), localizada na ser-
ra de Ouro Preto, guarda em 
suas ruínas o que foi a Sedi-
ção de Vila Rica, em 1720, 
também conhecida como 
Revolta de Felipe dos Santos.

Desde 2001, o projeto aguarda para ser implementado de 
modo que as ações de preservação possam ser efetivamente apli-
cadas. “Há um anseio do povo para que os estudos, as pesquisas, 
os projetos saiam rapidamente do papel. É uma luta que tem seu 
marco inicial há 21 anos, em uma primeira audiência cujo reque-
rimento foi de minha autoria [...]. As coisas caminharam, mas não 
com a velocidade que gostaríamos. [...] Estamos reassumindo 
nosso compromisso para que o Monumento seja implementado”, 
afirmou o vereador Wanderley Kuruzu, que presidiu a sessão.

Abrindo a audiência, o secretário de Meio Ambiente de Ouro 
Preto e presidente do Conselho Consultivo do Monumento Natu-
ral Municipal Arqueológico do Morro da Queimada, Chiquinho 
de Assis, destacou que é necessário a instalação de um plano de 
manejo. De acordo com ele, este plano é o conjunto de regras que 
vão gerir a unidade de conservação.

“Uma unidade de conservação tem sérias restrições. Ao mes-
mo tempo que o plano permite a visitação das pessoas, ele coloca 
regras e normativas, principalmente, voltadas à preservação. Ele 
ainda não existe. [...] O plano é complexo, não envolve apenas os 
atributos naturais da fauna, da flora, do ponto de vista da biologia. 
Envolve, também, os atributos históricos, os atributos arqueoló-
gicos que mostram a antiga ocupação do lugar. Isso é muito sério, 
a gente vem lutando para que isso aconteça”, pontuou Chiquinho.

O presidente da comissão falou, ainda, sobre a necessidade 
de retificação da área: “Vamos retificar a área que foi promulga-
da, ela está com um hectare a menos. Temos que aumentar um 
hectare na proteção da unidade. Depois de aumentar, promulgar, 
fazer o plano de manejo, abriremos a visitação sabendo as áreas 
que podem ser frequentadas e o que pode ou não fazer na área do 
monumento, acampar, por exemplo”.

Ações que já estão sendo aplicadas
Em 2019, um projeto de Lei de autoria do ex-vereador Julia-

no Ferreira, alterou a categoria de parque para monumento. De 
acordo com o diretor de áreas protegidas da Prefeitura de Ouro 
Preto, Pedro Rodrigues, “o monumento permite que possa co-
existir moradias e propriedades particulares em seu interior. O 
parque não permite nenhum tipo de propriedade privada. Essa 
é a maior diferença entre as duas categorias de unidades de con-
servação”.

O diretor de áreas protegidas explicou, também, que ações 
estão sendo realizadas em prol da preservação do monumento 

arqueológico: “Nós estamos trabalhando, principalmente, na sal-
vaguarda do sítio arqueológico, da fauna e da flora. Com isso, nós 
iremos formar 30 brigadistas e equipá-los. Possivelmente, após 
a execução do plano de manejo, colocaremos uma sinalização 
educativa, indicativa e de alerta em relação às normas da unidade 
de conservação. [...] Buscamos nos aproximar da comunidade do 
entorno e do interior da unidade de conservação para que ela pos-
sa sempre pertencer à comunidade”. 

Verba de um milhão e meio do Ministério Público
Durante a audiência, o Secretário de Gabinete da Prefeitura 

de Ouro Preto, Zaqueu Astoni, relembrou que o Ministério Pú-
blico de Minas Gerais prometeu disponibilizar recurso de R$ 1 
milhão e meio para ações no Monumento Arqueológico do Mor-
ro da Queimada. “Existe uma verba de R$ 1 milhão e meio que 
o então promotor Dr. Domingos tinha destinado para viabilizar 
o plano de manejo e a primeira etapa de implantação do Monu-
mento. Essa verba, possivelmente, seria utilizada para portaria 
inicial, cercamento, tratamento das ruínas e limpeza. Hoje, aqui 
na Câmara, ficou como encaminhamento dos trabalhos reiterar 
a liberação desse recurso para finalmente viabilizar o início da 
implantação tão almejada e ansiada por todos”, completou.

Participação do IPHAN e Ministério Público
O IPHAN e o Ministério Público não enviaram representan-

tes para a audiência pública. De acordo com a Câmara Municipal, 
ambos os órgãos foram convidados a participar. O presidente da 
sessão, vereador Kuruzu, pontuou que uma nova audiência será 
marcada e que ambos serão novamente convidados.

“Os presentes sugeriram que façamos outra conversa para 
que o MP e o IPHAN possam estar conosco. [...] É fundamental 
a participação do Ministério Público, já havia um entendimento 
entre o governo municipal e o MP para a disponibilização do re-
curso [...]. Já o IPHAN é peça fundamental, sem a participação 
efetiva dele é impossível. Isso não é responsabilidade só do mu-
nicípio [...]”, afirmou o vereador.

A audiência estava sendo transmitida ao vivo. No chat, a 
servidora do IPHAN Maria Raquel Ferreira justificou que não 
participou pessoalmente por estar com suspeita de COVID. Além 
disso, ela se colocou à disposição para esclarecimentos posterio-
res e informou que a arqueóloga da Superintendência do Iphan 
de Minas Gerais, Ana Carolina, também estava acompanhando 
pelo YouTube. 

cia, densitometria, MAPA, holter e cirurgias de otorrinolaringologia.

Mutirão da Saúde
Pretendese zerar as filas de exames eletivos e cirurgias: Colonoscopia; Endoscopia; Res-

sonância; Densitometria; MAPA; Holter; Cirurgias de otorrinolaringologia.
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Escola vai ao Parque

VANÊNCIA MAGELA

Após 20 anos, II Seminário 
Municipal de Lazer e Esporte é 
realizado em Ouro Preto

Futebol, ginástica aeróbica, 
vôlei, musculação e tantas outras 
atividades, não há dúvidas de que 
são fundamentais para manter uma 
boa saúde. Mas qual seria a melhor 
dinâmica a ser aplicada para os di-
ferentes públicos e ambientes? Para 
fazer essa análise, a Prefeitura Mu-
nicipal realizou nos dias 19 e 20 de 
maio o II Seminário Municipal de 
Lazer e Esporte, no Centro de Artes 
e Convenções da Ufop.

O evento visa identificar a si-
tuação do esporte e lazer do Muni-
cípio e buscar formas de trabalhar 
essas práticas, tanto na sede quanto 
nos distritos, direcionando assim as 
políticas públicas de forma efetiva 
e eficiente para esse setor.

“Esta é uma iniciativa muito 
importante para levantarmos toda 
a situação das práticas desportivas 
no Município, buscando o futuro 
para o esporte e o lazer na nossa 
cidade. Nesse sentido, o seminá-
rio traz muitas possibilidades para 
construirmos juntos, com todas as 
forças vivas do esporte ouro-pre-
tano, um grande programa para o 
nosso Município”, explicou o pre-
feito Angelo Oswaldo.

A vice-prefeita Regina Braga, 
também fez uma apresentação, 
destacou que “este seminário é 
fruto de um trabalho que já vem 
sendo executado. É um diagnóstico 
das atividades esportivas de todo 
o Município para potencializar e 
fazer aumentar essas práticas, por-
que esporte é vida e é um direito 
constitucional. Uma boa gestão 
tem que investir no esporte e para 
isso é preciso um mapeamento das 
atividades que acontecem e esse 
trabalho que está sendo realizado é 
de fundamental importância”.

Wagner Melo, secretário de 
Esportes, falou a que veio o Semi-
nário. “Esse Seminário veio para 
nortear as ações mostrando de que 
forma o poder público e a iniciativa 
privada poderão atuar nisso. É uma 
análise para descobrir como aplicar 
os recursos esportivos de maneira 
eficiente, aproveitando o potencial 
de cada local, tanto no Município 
quanto na sede”. Carlos Simões, 
presidente do Conselho Municipal 
de Lazer e Esporte com completou 
a fala de Wagner e destacou que o 
Seminário objetivou “elaborar uma 
agenda pública de lazer e esporte 
que direcionar as políticas públicas 
no Município de agora em diante. 
Então precisamos andar juntos na 
mesma direção, o poder público, 
instituições de ensino, iniciativa 
privada e organizações do terceiro 
setor, e promover para todos os ou-
ro-pretanos o esporte e o lazer”.

No segundo dia de Seminário, 
as apresentações foram realizadas 
no Departamento de Geologia da 
Ufop (Degeo) e, primeiramente foi 
apresentado um mapa diagnóstico 
dos equipamentos de esporte e la-
zer da Sede e dos distritos pelo pro-
fessor da Ufop, Bruno Ocelli. Foi 
um trabalho de coleta e avaliação 

de dados de todos os equipamentos 
e estruturas de esporte e lazer do 
Município, realizado pela equipe 
da Secretaria Municipal de Espor-
tes e Lazer e a Ufop.

Posteriormente uma mesa re-
donda foi formada na qual a vice-
-prefeita Regina Braga iniciou as 
falas traçando um panorama dos 
distritos, considerando as potenciali-
dades e vocações de cada local. Na 
sequência, quatro grupos de trabalho 
se formaram e os seguintes temas 
foram discutidos: esporte e lazer da 
escola; esporte de rendimento e fu-
tebol; lazer, cultura e esporte partici-

pativo e desenvolvimento do lazer e 
esporte nos distritos.

Várias proposições foram le-
vantadas a partir dessas discussões, 
e um documento está sendo elabo-
rado com a avaliação final do even-
to, que deverá ser entregue em 15 
dias à Prefeitura.

A iniciativa une Prefeitura, com 
organização da Secretaria Munici-
pal de Esportes e Lazer; Conselho 
Municipal de Esportes e Lazer; 
Ufop (Escola de Educação Física; 
Lazer, Gestão e Política (Lagep); 
FAMOP; Instituto Trampolim e a 
Câmara Municipal de Ouro Preto.

Ane Souz

An
e 

So
uz

Um projeto desenvolvido pela Educação 
Ambiental de Ouro Preto

LUIZA CARNEIRO DE OLIVEIRA

Iniciou essa semana o projeto “Escola vai ao Parque” realizado pelo Pro-
grama de Educação Ambiental da Secretaria Municipal de Meio Ambiente 
de Ouro Preto.

O projeto tem como objetivo realizar visitas guiadas nas Unidades de 
Conservação municipais para que os alunos as conheçam e entendam me-
lhor a importância da nossa biodiversidade e sua preservação.

Nessa semana o “Escola vai ao Parque” levou os alunos da Escola Mu-
nicipal Major Raimundo Felicíssimo, localizada no distrito de Amarantina e 
da Escola Municipal de Lavras Novas ao Parque Natural Municipal Cacho-
eira das Andorinhas.

Durante o passeio, os jovens discutiram sobre a bacia hidrográfica, a 
conservação e preservação das águas. Ao fim do dia, os alunos foram leva-
dos a um passeio pela trilha interpretativa até a Cachoeira das Andorinhas. 
O Programa visa incluir as escolas nas belezas e conhecimentos que Ouro 
Preto pode oferecer, apresentando uma das maiores riquezas do município.

Escola Municipal Aleijadinho 
recebe Tela Interativa

CLARA COSTA

Na última terça-feira, 24, a Secretaria Municipal de Educação realizou 
a primeira entrega das Telas Interativas para as escolas municipais. Foram 
compradas 25 telas que serão entregues para as escolas do Município ao 
longo do mês. A primeira instituição a receber a tela foi a Escola Municipal 
Aleijadinho, que fica no distrito de Santo Antônio do Salto. A diretora e as 
professoras ficaram muito animadas com as possibilidades que este novo 
equipamento vai trazer para os alunos. As telas possuem acesso à internet, 
uma lousa escolar onde as professoras podem escrever e salvar as imagens 
do quadro, vários 
aplicativos de 
ensino e muitas 
outras aplicações 
voltadas para a 
educação. Depois 
que todas as esco-
las receberem as 
telas, a Secretaria 
vai realizar uma 
palestra para 
ensinar as profes-
soras e diretoras 
a mexerem na 
plataforma.

Clara Costa
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PANORAMA
Arthur Santiago 

completou um 
ano de vida no 
dia 13 de maio. 

Ele comemorou 
no dia 14 de maio, 

juntamente com os 
seus Pais Matheus 
e Wingred, familia-

res, amigos e os 
padrinhos Rafael 

Souza, Lorena 
Maria, Leonardo e 
Vitória. “Que esta 

data seja derra-
mada de bênçãos 

para você!”, são os 
votos da família.

O Grupo de trabalho que 
busca alternativas para o 

tratamento de água em Ouro 
Preto irá se reunir no dia primei-
ro de junho. O grupo é formado 
por representantes da FAMOP 
(Federação das Associações de 
Moradores de Ouro Preto), da 
Câmara de Ouro Preto, UFOP 
(Universidade Federal de Ouro 
Preto) e da administração de Ouro 
Preto. Foi instituído pelo decreto 
municipal 6.463 de 20 de abril de 
2022 e tem como objetivo estudar 
o estado do serviço de água e 
esgoto da cidade e buscar opções 
para melhoria ou até substituição 
do fornecedor atual.

Nesta quarta-feira (25), Lilian 
França, a única vereadora 

mulher da Câmara Municipal 
de Ouro Preto, festejou seus 

50 anos de vida. Ela comemo-
rou a data junto a familiares 

e amigos. “Hoje, celebro não 
apenas um marco ou um novo 
ciclo. Celebro, também, todas 

essas lições, desafios e histórias 
colecionadas até aqui. Celebro 
a vida que já foi vivida e a vida 

que ainda me espera pela frente. 
Felicidade é poder comemorar 

esse momento ao lado da minha 
família, amigos e de quem eu 
amo”, contou Lilian. O Jornal 
O Liberal parabeniza e deseja 

muitas felicidades na trajetória 
da vereadora Lilian França.

Neste sábado (28), o Colégio Arquidiocesano de 
Ouro Preto realizará um encontro de ex-alunos. O 

evento será no auditório da instituição e terá início 
às 8h, com a acolhida, logo depois, às 9h, aconte-
cerá o momento chamado de “Recordar é Viver”.

 Íris Zanetti

Orquestra Ouro Preto 
apresenta: “Um filme 

com uma lágrima e, 
talvez, um sorriso”. É 
assim que Charles Chaplin 
define “O Garoto”, o 
primeiro longa-metragem 
daquele que se tornaria o 
rei do cinema mudo. Mais 
atual do que nunca, a obra 
completou 100 anos e 
ganha homenagem da Or-
questra Ouro Preto, com 
patrocínio da Gerdau, que 
fará a exibição do filme 
e a execução ao vivo da 
trilha sonora no dia 28 de 
maio, às 18h30, na Praça 
da Matriz, no centro de 
Conselheiro Lafaiete, com 
entrada franca.
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Aniversário da Brigada Municipal: 
Prefeitura de Itabirito realiza 
cerimônia de comemoração

Antigo quartel: Prefeitura de Itabirito 
conquista cessão de prédio, que será 
transformado em Centro Cultural

Prefeitura de Itabirito participa da 
abertura da etapa microrregional 
dos Jogos Escolares

A Prefeitura de Itabirito conquistou ofi-
cialmente a cessão do prédio que abrigava o 
antigo quartel da Polícia Militar, localizado 
no bairro Boa Viagem. O termo de cessão 
gratuita por parte do Estado de Minas Ge-
rais foi publicado nesta sexta-feira, dia 20 de 
maio, no Diário Oficial do Estado.

A intenção da administração municipal é 
restaurar o prédio, que será transformado em 
Centro Cultural e receberá o memorial do 
centenário de Itabirito, que será comemorado 

em 2023.
“Essa conquista representa a valorização 

das nossas raízes. É fundamental que cenas 
tristes, como o incêndio que ocorreu no últi-
mo ano, fiquem, de fato, no passado. A partir 
de agora, vamos transformar esse prédio em 
um importante ponto turístico”, destaca o 
prefeito de Itabirito, Orlando Caldeira.

O prédio do antigo quartel da Polícia 
Militar foi a primeira sede da Prefeitura e da 
Câmara Municipal de Itabirito.

A Prefeitura de Itabirito participou na noite dessa segunda-feira, dia 23 de maio, da abertura 
da etapa microrregional dos Jogos Escolares de Minas Gerais – JEMG. O evento contou com a 
participação de autoridades, professores e estudantes-atletas dos municípios de Itabirito, Maria-
na, Acaiaca, Diogo de Vasconcelos e Ouro Preto, cidade-sede dos jogos.

“É um dia muito gratificante para os jogos escolares. Nossos alunos estão preparados para 
realizar uma boa competição e estamos felizes em fazer parte dessa festa linda aqui em Ouro 
Preto. A etapa microrregional é um momento importante para realizarmos trocas de experiências 
e vivências esportivas com as nossas cidades co-irmãs”, destacou o prefeito Orlando Caldeira.

O JEMG é uma iniciativa da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Social – Sedese, por 
meio da Subsecretaria de Esportes, em parceria com a Secretaria de Estado de Educação – SEE. 
A competição é uma ferramenta de valorização esportiva escolar e uma possibilidade de identi-
ficar novos talentos esportivos. Itabirito contará com três representantes na disputa. 

Confira a lista das escolas classificadas:
Futsal módulo I: Escola Municipal José Ferreira Bastos
Futsal módulo II: Escola Estadual Engenheiro Queiroz Junior
Handebol módulo II: Escola Estadual Intendente Câmara

Em comemoração aos 23 de anos de 
história da Brigada Municipal, a Prefeitura 
de Itabirito, por meio da Secretaria de Segu-
rança e Trânsito, realizou na manhã desta se-
gunda-feira, dia 23 de maio, uma cerimônia 
simbólica de aniversário.

A cerimônia, que aconteceu na sede da 
Brigada, contou com a participação de auto-
ridades municipais, representantes das forças 
de segurança, membros de entidades religio-
sas, além de componentes da corporação.

“É um dia muito especial para todos nós. 
A nossa Brigada comemora mais um ano de 
existência, prestando um serviço de muita 
excelência para a nossa população e para o 
nosso município. Temos muito a agradecer 
aos membros da corporação pelo grande 
empenho demonstrado”, afirmou o prefeito 
Orlando Caldeira.

“Itabirito possui uma Brigada que exerce 
um trabalho de excelente qualidade e segu-
rança. Estamos vendo todo o investimento 
da Prefeitura sem deixar nada a desejar. Essa 
corporação tem avançado no trabalho certo, 
buscando sempre o melhor”, ressaltou a co-

mandante do 1º Batalhão do Bombeiro Mili-
tar do Estado de Minas Gerais, major Stella 
Vieira.
Homenagem a membros da corporação

O evento contou, ainda, com homena-
gem e entrega de prêmio simbólico para 
membros da Brigada que se destacam no 
trabalho diário.

“Esse é um dia histórico na história des-
sa instituição. São 23 anos de muito serviço, 
muita garra e luta em prol de Itabirito. Re-
conhecemos a qualidade e todo o empenho 
da nossa equipe”, destacou o secretário de 
Segurança e Trânsito, Antônio Pataro.

Lista de agraciados:
Dennis Alexandre de Mello
Douglas Fernandes
Igor Mendonça
Leda Luzia Borges
Maria de Fátima Viana
Matusalém Paes Campos
Ricardo Pereira Lima
Roberto Luiz Batista Junior
Rubens Cleber de Matos Carvalho
Veirlâneo Ferreira de Souza
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Classificação        Nome

1º  Maria da Conceição Barbosa
2º Suzeli da Silva
3º Adriana Feitosa de Lima
4º Neusa Xavier
5º Simone Meireles da Silva 
 Rodrigues
6º Eva Cordeiro de Jesus 
 Soares
7º Josiane de Cássia
8º Luciene Asael Fernandes 
 de Souza Paula
9º Débora Célis de Oliveira 
 Braz
10º Gisele Maria da Costa
11º Mariana Mamede
12º Selma Gonçalves de Souza
13º Sandra Gabriela Filipe
14º Alexandra de Barros
Desclas. Celiene Pereira de Souza
Desclas. Dulcineia da Silva Alves
Desclas. Gilmara Cristina de Oliveira
Desclas. Nadir Aparecida Moitinho 
 Pinto
Desclas. Janete Maria Tavares
Desclas. Edina Maria Teixeira Paiva
Desclas. Jorgiane Gomes dos Santos
Desclas. Michelle Aparecida dos 
 Santos
Desclas. Daniela Liliane Santos 
 Narciso
Desclas. Sueli da Conceição Pedrosa 
 de Oliveira
Desclas. Michelle Barbara de Lima
Desclas. Andrea Paranhos de Lima
Desclas. Ana Flávia Gomes do   
 Carmo
Desclas. Valeria Vargas do Carmo
Desclas. Alda Aparecida Braga
Desclas. Sueli Silva Santos 
Desclas. Claudia Maria Braga
Desclas. Rosilene Damasceno 
 Teixeira
Desclas. Geracina de Paula
Desclas. Cledes Aparecida de Araújo
Desclas. Vania Lucia Duarte Sergio 
Desclas. Luciene Mafra Silva
Desclas. Marlon Vinicius Pedrosa
Desclas. Marli Aparecida Donato da
  Silva
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Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

Extrato do 1º Termo Aditivo ao Contrato 
SAAE/ITA142/2021 – PL 088/2021 – 
TP 008/2021. Objeto: Contratação de 
empresa especializada em construção civil 
para revitalização da estação elevatória 
de água tratada do bairro alto do espelho 
e construção de bases de concreto para 
instalação de novos reservatórios, sendo 
eles o novo reservatório do bairro alto 
do espelho, do bairro Marzagão e da 
ETA Acuruí, pertencentes ao sistema 
de abastecimento de água do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito-MG. Contratada: HF Engenharia 
e Construção Ltda.  Vigência: 23/09/2022.
Extrato do 2º Termo Aditivo ao Contrato 
SAAE/ITA144/2021 – PL 083/2021 – TP 
007/2021. Objeto: Contratação de empresa 
especializada em construção civil com a 
finalidade de implantar a rede de recalque 
de água tratada a partir da estação elevatória 
de água tratada nossa senhora de fátima 
até o reservatório do bairro Marzagão, 
pertencente ao sistema de abastecimento de 
água do Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito-MG. Contratada: Va-
la dares Co mér cio e Serviços Eirelli.  
Vigência: 24/07/2022.
Extrato do 2º Termo Aditivo ao Contrato 
SAAE/ITA070/2021 – PL 034/2021 – PP 
017/2021. Objeto: Contratação de empresa 
especializada para prestação de serviços 
técnicos profissionais especializados com 
licença de uso e locação de software de 
gestão pública, bem como implantação, 
instalação, configuração, migração dos 
dados existentes nos atuais sistemas, 
treina mento dos servidores, suporte 
téc nico e manutenção mensal que ga-
rantam alterações legais, corretivas e/ou 
evolutivas e/ou normativas, bem como as 
atualizações de versão do sistema a serem 
contratados atendendo especificações 
do termo de referência do Serviço Au-
tônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito/MG. Contratada: Asi Sistemas 
de Informação Eireli-EPP. Valor mensal: 
R$15.606,60(quinze mil seiscentos e seis 
reais e sessenta centavos), perfazendo um 
valor total de R$109.246,20 (cento e nove 
mil duzentos e quarenta e seis reais e vinte 
centavos). Vigência: 31/12/2022
Edital - Pregão Presencial nº 024/2022 
- PL nº 041/2022 – SRP nº 015/2022. 
Objeto: Registro de preços para futura e 
eventual aquisição de Equipamentos de 
Proteção Individual - EPI e Equipamentos 
de Proteção Coletiva - EPC, em aten-
dimento às demandas do Serviço Au tô-
nomo de Saneamento Básico do Mu nicípio 
de Itabirito - MG Tipo: Menor Preço por 
Item l. A Sessão Pública de Lances ocorrerá 
no dia 08/06/2022 às 09h00min, na sala 
de reuniões do SAAE, situado à Rua Rio 
Branco, nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG 
– CEP: 35.450-081 – site: www.saaeita.
mg.gov.br/licitacoes/
Resultado – Pregão Presencial 015/2022 
– PL 031/2022 –S.R.P 010/2022 Vencedor: 
Pres Brasil Vendas e Manutenção Ltda, 
CNPJ:17.818.302/0001-74: Valor Total: 
R$337.945,81 (trezentos trinta e sete mil, 
novecentos quarenta cinco reais e oitenta 
um centavo).
Extrato da Ata nº 010/2022 - Pregão 
Presencial 015/2022 – PL 031/2022 – 
S.R.P. 010/2022 Objeto: Registro de 
preços para futura e eventual con tratação 
de empresa especializada em serviços de 
manutenção preventiva e corretiva em 
bombas da marca FLYGT, SULZER e KSB, 
com fornecimento total de peças, conforme 
planilha da autorizada, para as bombas 
instaladas em unidades operacionais 
destinadas à elevação de esgoto (elevatórias) 
e no sistema de tratamento de esgoto (ETE) 
do Saae de Itabirito-MG. Contratada: 
Pres Brasil Vendas e Manutenção Ltda, 
CNPJ:17.818.302/0001-74: Valor Total: 
R$337.945,81 (trezentos trinta e sete mil, 
novecentos quarenta cinco reais e oitenta 
um centavo). Vigência: 26/05/2023.
Resultado – Pregão Presencial 021/2022 
– PL 038/2022 –S.R.P 013/2022. Ven-
cedor: Minasfalto Indústria e Comércio 
Ltda, CNPJ:24.374.667/0001-12: Valor 
Total: R$23.600,00 (Vinte e três mil e 
seiscentos reais).
Extrato da Ata nº 012/2022 - Pregão 
Presencial 021/2022 – PL 038/2022 – S.R.P 
013/2022 Objeto: Registro de pre ços para 
futura e eventual contratação de empresa 
especializada no fornecimento de asfalto 

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

Câmara Municipal de Itabirito/MG – 
Extrato de Contrato 019/2022 Processo 
Licitatório nº004/2022.  Pregão Presen-
cial nº004/2022. Registro de Preços nº 
004/2022.  Contratante: Câmara Munici-
pal de Itabirito. Contratada: Dário de Melo 
Castro ME. CNPJ: 71.181.184/0001-81.  
Objeto: contratação de pessoa jurídica 
para fornecimento de móveis para aten-
der a Câmara Municipal de Itabirito. Va-
lor total do contrato: R$ 4.110,00.  Data 
da assinatura: 17/05/2022 Vigência do 
contrato: 31/12/2022. Dotação orçamen-
tária: 01.031.0001 1.001 – aquisição de 
equipamentos e material permanente pa-
ra uso exclusivo da Câmara Municipal 
3.4.4.90.52.00.00 – Equipamentos e ma-
terial permanente. Ficha 05 / 01.031.0001 
2012– aquisição de equipamentos e ma-
terial permanente para uso exclusivo do 
CAC.3.4.4.90.52.00.00 – Equipamentos e 
material permanente. Ficha 39.
Câmara Municipal de Itabirito/MG 
– Resultado de Processo Licitatório.  - 
Processo Licitatório nº 010/2022 - Pre-
gão Presencial nº 010/2022 – Registro 
de Preços nº 008/2022 Objeto: registro 
de preços para futura e eventual contrata-
ção de pessoa jurídica para fornecimento 
de lanches para os servidores da Câmara 
Municipal de Itabirito. O Pregoeiro torna 
público o resultado do processo licitató-
rio com os seguintes registros de preços. 
Mania de Filé Bar e Restaurante CNPJ: 
18.175.986/0001-04. Itens: Item 01 Valor 
unitário R$: 5,40.
Câmara Municipal de Itabirito. Extrato 
5º Termo Aditivo - Contrato nº 09/2017 
- Processo Licitatório nº 009/2017 - 
Pregão Presencial nº 009/2017. Objeto: 
Contratada: L&C Assessoria e Consulto-
ria Ltda. EPP - CNPJ nº 24.414. Nos ter-
mos do art. 65, §, 4º da lei 8.666/93 fica 
o contrato prorrogado pelo período de 
12 meses, cujo termo inicial se dará em 
15/05/2022. valor global R$ 76.200,00. 
Dotação orçamentária: 01.031.0001.2006 
- 3.3.90.35.00.00 - Ficha 22. Data de assi-
natura: 09/05/2022.
Câmara Municipal de Itabirito. Rati-
ficação Processo Licitatório 011/2022 
Pregão Presencial 011/2022. Registro de 
Preços 0091/2022. O Presidente da Câma-
ra Municipal de Itabirito, no uso de suas 
atribuições, ratifica a decisão tomada pelo 
Pregoeiro referente ao processo em epí-
grafe realizada no dia 19 de maio de 2022, 
no qual julgou improcedente os recursos 
interpostos pelas licitantes Gold Limp Dis-
tribuidora de Materiais Descartáveis Ltda. 
e Comercial Vener Ltda., mantendo a des-
classificação das propostas das licitantes 
supracitadas. Por conseguinte, ratifica a de-
cisão de declarar a proposta da Fast Clean 
Distribuidora Ltda. como vencedora para 
o item 01. Data de assinatura 26/05/2022.

Processo Seletivo Simplificado – Edital 
01/2022 Câmara Municipal de Itabi-
rito. Resultado Preliminar. A Câmara 
Municipal de Itabirito - MG, por meio da 
Comissão Técnica de Seleção nomeada. 
por meio da Portaria nº 38, de 02 de maio 
de 2022, torna pública aos interessados o 
Resultado Preliminar do Processo Seletivo 
Simplificado para contratação de pessoal 
por prazo determinado, nos termos do Edi-
tal 01/2022:

A íntegra do Resultado Preliminar, nos 
termos do Edital 01/2022 encontra-se di-
vulgada no site oficial da Câmara Municipal 
de Itabirito, através do link: https://www.ita-
birito.mg.leg.br/ e no Quadro de Publicação 
de Avisos na Câmara Municipal de Itabirito 
localizado na Avenida Queiroz Júnior, nº 
639, bairro Praia, nesta cidade de Itabirito. 
Havendo interesse na impetração de recurso 
contra o resultado preliminar ora divulgado, 
os interessados deverão interpor os respecti-
vos recursos fundamentados, na forma pre-
vista no Item 6 do Edital, que deverão ser 
protocolados impreterivelmente no prazo 
de 3 (três) dias úteis, contados do primeiro 
dia útil subsequente à data de publicação 
do presente, no Departamento de Recursos 
Humanos da Câmara Municipal de Itabirito, 
situado na Avenida Queiroz Júnior, nº 620, 
sala 307, Bairro Praia, nesta cidade de Itabi-
rito, no horário das 12:30hs até às 17h30hs.
Itabirito, 27 de maio de 2022. Mariah Valle 
de Castro, Filipe Vieira Brison e Aline Dias 
de Mattos. Comissão Técnica de Seleção.(31) 98489-7530

REDAÇÃO:

frio - reparador asfáltico usinado a quente, 
para restauração de pavimentos a frio, em 
vias situadas na sede do município, onde 
foram realizadas manutenções dos sistemas 
de abastecimento de água e de esgotamento 
sanitário do Serviço Autônomo de Sane-
amento Básico de Itabirito-MG, Con tratada 
Minasfalto Indústria e Comércio Ltda - 
CNPJ:24.374.667/0001-12 Valor Total: 
R$23.600,00 (vinte e três mil e seiscentos 
reais). Vigência:26/05/2021.
Extrato do Contrato nº023/2022 - 
Pregão Presencial nº007/2022 - PL 
nº016/2022 S.R.P 006/2022. Objeto: 
Con tra tação de empresa especializada 
em coleta e realização de análises da 
qualidade da água (análises físico-químicas 
e microbiológicas), para monitoramento 
dos parâmetros da água bruta e tratada 
para abastecimento humano, a serem 
realizadas na unidade de tratamento de água 
- UTA URBE BR-040 do Saae de Itabirito-
MG. Contratada: Mesquita Engenharia 
Ambiental Ltda. CNPJ: 36.748.298/0001-
60. Valor Total: R$ 3.018,65(três mil e 
dezoito reais e sessenta cinco centavos). 
Vigência:31/12/2022.

Festival Montanhas e Águas de 
Minas movimenta distrito de Acuruí

Potência cultural e turística 
de Itabirito, o distrito de Acuruí 
foi palco de uma experiência 
única que movimentou a comu-
nidade no último fim de semana. 
O Festival Montanhas e Águas 
de Minas reuniu, entre os dias 
13 a 15 de maio, milhares de 
pessoas, entre moradores locais, 
turistas e apreciadores de música 
e comidas típicas.

A cerimônia de abertura do 
evento, na sexta-feira, dia 13, foi 
realizada na Associação de Mo-
radores de Acuruí e contou com a presença da comunidade local, autoridades municipais, patrocinado-
res e organizadores do festival.

“A comunidade de Itabirito e a Prefeitura agradecem os esforços dos organizadores para proporcio-
narem esse evento. Esperamos que esse seja o primeiro de muitos projetos que possamos desenvolver 
juntos. Precisamos desses eventos culturais. Eles denotam disciplina e promovem a formação de caráter 
para os jovens”, destacou o vice-prefeito de Itabirito, Elio da Mata. 

Já no palco em frente à Igreja Matriz da Nossa Senhora da Conceição, a abertura foi marcada pela 
apresentação do resultado do concurso de redação, que premiou o estudante João Gabriel, morador de 
Acuruí. O palco também recebeu o show de forró da Banda Alcalyno.

Programação diversificada: Com barraquinhas de comidas típicas e música de qualidade, o sá-
bado garantiu uma programação diversificada ao público presente. À tarde, aconteceu a apresentação a 
céu aberto sobre a Vida dos Tropeiros, com cortejo até a Vila da Montanha. Também foram realizadas 
feiras de artesanato e gastronomia, além da Queima do Alho, tradição gastronômica dos tropeiros. Fabí-
ola Cargnino, empresária no ramo da tecnologia e moradora de Belo Horizonte, compareceu ao festival 
a convite de amigos e se encantou com o evento. “É a primeira vez que eu venho a um evento em Acu-
ruí e, em breve, serei moradora aqui de Itabirito. Estou surpreendida positivamente com o evento, achei 
organizado, com shows incríveis. Certamente nós vamos voltar porque adoramos”, disse entusiasmada.

Show de Renato Teixeira: A noite de sábado, dia 14, foi abrilhantada com a apresentação do can-
tor e compositor Renato Teixeira. Com o espetáculo Um poeta e um violão, o artista levou ao público 
uma viagem emocionante e divertida pela música do interior do Brasil. “É sempre um prazer quando 
você começa uma coisa nova, um novo momento, principalmente com a questão da pandemia que 
parou todo o mundo. O reencontro é sempre muito bonito. O reencontro do artista com o seu público 
é um momento magnífico, é uma coisa que não tem preço. Estou vivendo uma sensação que poucas 
vezes passei na vida”, apontou Renato. O artista ainda destacou que 

já conhecia o município e se sente 
ligado à região. “Ainda há uma 
coisa ligada à nossa história. Eu 
sou do Vale do Paraíba, a Estrada 
Real também passa por lá em al-
guns momentos. Já toquei bastan-
te em Itabirito, conheço a casa do 
Telê Santana. Então é muito legal 
porque a minha música tem mui-
to a ver com essa região e com 
Minas Gerais”, afirmou o cantor.

O show agradou ao público 
que acompanhou a apresentação 
do artista cantando as músicas do 
início ao fim. O festival também 
marcou o retorno dos eventos 
presenciais.

“Todo evento presencial é 
a alma do brasileiro. Nós somos 
pessoas extremamente sociáveis. 
Estar em Acuruí e principalmen-
te com Renato Teixeira é reunir 
o útil, o agradável, o histórico e 
a emoção. Nós somos interior, 
junção de afeto e troca de experi-
ências. Esse é o melhor momento 
que estamos tendo depois de dois 
anos de pandemia”, garantiu a 
professora municipal, Micheli 
Santana Lage.
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Com show de Wilson Sideral, 
Itabirito realiza final da 
2ª edição do Festival da Música

LUCAS PORFÍRIO

Moradora de Ouro Preto, Luiza Gaião, é a grande 
vencedora e ganha prêmio de R$8 mil

Antologia Musical em São 
Gonçalo do Bação e Acuruí

No último sábado (21), chegou 
ao fim a 2ª edição do Festival da Mú-
sica de Itabirito. Aberto ao público, 
o evento contou com a apresentação 
dos artistas concorrentes e o show de 
Wilson Sideral. Natural de João Pes-
soas e criada em Ouro Preto, Luiza 
Gaião foi a grande vencedora, com 
a música Cativa Serpente, levando 
o prêmio de R$ 8 mil. Já Anna Ty, 
Dan de Paula e Renato Villaça fo-
ram os ganhadores na categoria de 
artistas locais, com prêmio de R$ 4 
mil para cada um.

Para Luiza Gaião, o prêmio 
possibilitará investir em sua carrei-
ra. “Quero agradecer muito a Hen-
rique Nolasco e Vitor Fernandes, 
meus grandes parceiros. Agradecer 
a minha família e ao festival. Estou 
muito feliz de voltar aos palcos. 
Viva o Festival da Canção. [...] 
Muito obrigada”, contou.

A secretária municipal de Pa-
trimônio Cultural e Turismo, Junia 
Melillo, explicou que o Festival da 
Música já faz parte do calendário 
oficial da cidade. “Ano passado o 
festival aconteceu em formato on-

-line e esse ano, após tanta adver-
sidade que nós passamos, estamos 
aqui com essa praça cheia, com 
calor humano, muito melhor. Esse 
festival é muito importante, celebra 
a criatividade e a produção autoral 
dos nossos músicos. O festival co-
loca os nossos músicos em contato 
com a criação musical mais recente 
de todo o Brasil. [...] A cultura sal-
va, a arte salva”, afirmou Melillo.

Orlando Caldeira, prefeito de 
Itabirito, aproveitou a oportunidade 
para destacar os próximos eventos 

da cidade, dentre eles o JuliFest: 
“Com muito carinho Itabirito pre-
parou essa festa e, esse ano, tere-
mos muito mais. Em julho, teremos 
o JuliFest, nos dias 14,15, 16 e 17, 
para a gente vibrar e curtir muito a 
nossa Itabirito”.

A final da 2ª edição do Festival 
da Música, ainda, foi transmitida 
ao vivo. O vídeo completo com as 
apresentações, o show de Wilson 
Sideral e anúncio dos vencedores 
está disponível no canal do YouTu-
be da Prefeitura de Itabirito.

“Uma viagem inesquecível pela música, do barroco ao contemporâneo!”
Os concertos da Turnê Antolo-

gia Musical em Minas Gerais estão 
agendados para o dia 03 de junho, 
sexta feira, na Igreja de São Gon-
çalo do Bação e no dia 04 de junho 
sábado, na Igreja de Nossa Senhora 
da Conceição de Acuruí, às 20 ho-
ras com entrada franca.

Com duração de 90 minutos 
o concerto apresenta uma viagem 
pela música europeia do século 
XVII, passando pela Minas colo-
nial do século XVIII até a música 
popular brasileira no século XX. 

Entre uma canção e outra, se-
guindo a linha do tempo musical, 
uma narrativa contextualiza as mú-
sicas ao cenário cultural histórico 
do período pré-colonial brasileiro 
ao republicano. 

O programa apresenta a evo-
lução da história musical sendo 
contada de maneira diferencia-
da, interativa e bela, pelo cantor 
Ubiraney Silva, as pianistas Júlia 
Carvalho e Graça Bastos acompa-
nhados do cravista Antônio Carlos 
de Magalhães.

No repertório, entre outras can-
ções, temos “Rosa das Rosas” de 
Henrique X; “As Quatro Estações” 
de Antônio Vivaldi; “Ich Grolle 
Nicht” de Schumann; “Pai Nosso e 
Ave Maria” de Lobo de Mesquita;” 
Lua Branca” de Chiquinha Gonza-
ga; “Ternura Antiga” de Dolores 
Duran; “Chovendo na Roseira” 

de Tom Jobim; “Calix Bento” de 
Milton Nascimento; “Bandeira do 
Divino” de Ivan Lins; “Trenzinho 
do Caipira” de Vila Lobos, entre 
outras.

A Turnê Antologia Musical em 
Minas Gerais – Pronac 203701 é 
viabilizada por meio da Lei Federal 
de Incentivo à Cultura/Ministério 
do Turismo/Secretaria Especial de 
Cultura, e conta com o patrocínio 
do Grupo Avante/GSM Mineração, 
apoio cultural: Paroquia de São Se-

bastião; Paroquia de São Gonçalo 
do Bação; Prefeitura Municipal/
Secretaria Municipal de Patrimô-
nio Cultural e Turismo e Secretaria 
Municipal de Educação. 

A Produção Executiva é assina-
da por José Carlos Oliveira e a Di-
reção Artística de Ubiraney Silva. 

Acesse:
Facebook: Antologia Musical 

em Minas Gerais; Instagram: an-
tologia_musicalmg 

Contato: (31) 9 8990-0743.

Em junho é a vez de Itabirito receber seus talentos locais, 
o cantor Ubiraney Silva, as pianistas Júlia Carvalho e Graça Bastos 

acompanhados do cravista Antônio Carlos de Magalhães

A CIDADE 
E EU

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

Os grandes princípios da Os grandes princípios da 
administração públicaadministração pública

A CIDADE 
E EU

O ADMINISTRADOR PÚBLICO deve fundamentar suas 
atividades, dentre outros, nos princípios da legalidade, da 
impessoalidade, da moralidade e da publicidade. O personagem 
detentor deste poder nos municípios chama-se Prefeito. É ele um 
agente político. Isto quer significar que foi eleito pelo povo para 
exercer esta função. É ele o grande “preposto” do povo na chefia 
do município que é formado por dois órgãos muito importantes: 
Prefeitura e Câmara. São órgãos que agem com harmonia e sem 
dependência. O Prefeito, outrora chamado por Alcaide, é hoje 
o representante máximo da comunidade. Sua função principal, 
primordial é administrar o patrimônio público. A função do presidente 
da Câmara é administrar a Câmara.

A ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA exige de seus prepostos, 
qualidades de grande importância. A primeira dela é a legalidade, 
ou seja, fazer somente aquilo que a lei determinar. Seus atos devem 
submeter-se aos preceitos da lei. A segunda é a impessoalidade que 
pressupõe que a administração deva ser imparcial, deva assegurar 
a isonomia, a igualdade. Não pode usar dois pesos e duas medidas. 
A terceira é a moralidade que é a probidade administrativa, devendo 
ater-se ao que é honesto e digno de ser praticado. Um ato da 
administração pública, para ser constitucional, além de ser legal, 
tem de ser moral. A quarta é a publicidade que impõe que os atos 
administrativos devam ser de conhecimento geral, para que tenham 
vivência. Todos os atos têm de ser publicados. É o que se chama 
de transparência.

É grande a responsabilidade dos administradores públicos. 
Eles são o povo no Poder, no regime democrático. Vão lidar com 
o dinheiro público. Deverão seguir a peça “orçamentária”. Gastar o 
que foi previsto no ano anterior. A contratação de empréstimos extra-
orçamentários é lícita sim, mas deve se revestir de todas as formas 
legais e dentro da capacidade de sua quitação para não onerar 
o Município. Os vereadores são os ficais do povo junto ao Poder. 
Certamente terão todo o entendimento legal e critérios rígidos na 
obtenção de empréstimos. Senão cai-se no grande erro brasileiro 
da dívida externa. Um débito que sempre aumenta e nunca se 
paga. E, isto inviabiliza um Governo Municipal. A melhor forma, 
de verdade, fora os casos excepcionais, plenamente justificados, 
é gastar somente dentro do limite arrecadado. A despesa tem que 
fechar com a receita.

LEIO, CONSTANTEMENTE, com atenção, o Plano de Governo 
do atual prefeito Orlando Caldeira e Élio da Mata, e vejo que nele 
foram colocadas propostas concretas e viáveis para busca de 
soluções dos problemas. Nele encontrei quatro eixos básicos: 
valorização do Servidor, combate à corrupção, transparência e 
gestão eficiente. Todos voltados para a melhoria da qualidade de 
vida da população de Itabirito.

Tenho acompanhado a luta desta dupla política e todo o 
secretariado, vendo sempre o esforço e o carinho com que eles 
enfrentam os problemas mais urgentes da cidade. Nesta gestão, 
aconteceram situações-surpresa: a pandemia e a enchente violenta 
como jamais vista. E a Prefeitura enfrentou e enfrenta com muita 
coragem e disposição, fazendo com que a cidade e distritos voltem 
à normalidade o mais rápido possível.

Itabirito tem avançado sempre e bem, nas áreas de saúde, 
educação, segurança, assistência social, meio ambiente, lazer e 
na agropecuária. Estamos assistindo o crescimento do Município 
diariamente. Seu Plano de Governo não é um documento fechado!

Revitalização do 
Terminal Rodoviário

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Obras e Serviços, deu 
início recentemente às obras de revitalização no Terminal Rodoviário. Essa 
é a primeira grande intervenção no prédio desde a inauguração, em maio de 
1992. Atualmente, estão sendo realizadas intervenções nos sanitários, com 
as adequações para acessibilidade em fase de acabamento, e na cobertura do 
terminal, que será integralmente substituída.

“A revitalização da Rodoviária, ponto de chegada dos turistas que visi-
tam a nossa cidade, representa uma importante ação em prol do turismo e 
do desenvolvimento econômico de Itabirito. Pela primeira vez a Prefeitura 
está realizando uma reforma substancial nesse prédio”, destaca o prefeito 
Orlando Caldeira. Também estão previstas obras de construção de uma 
nova área de embarque e desembarque, pintura, reforma da parte elétrica e 
substituição dos guichês.
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Palestras de prevenção para 
catadores de materiais recicláveis

cogumelo2005@yahoo.com.br

NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Vencedores: No último sábado foi realizada na 
praça da Estação e com direito a show de Wilson 
Sideral, a finalíssima do 2º festival da música. Os 

vencedores foram Luíza Gaião com a música Cativa, Ezekiel com a 
canção Meus Pais, Gui Ventura com a composição Quer. Os prêmios 
foram 8, 6, e 4 mil respectivamente. Na performance vocal Ana Ty levou 
o prêmio com canção Somos Dois, melhor arranjo para Dan de Paula e 
melhor letra Renato Vilaça com a música Ser Tão.
Banda: Grande expectativa para o próximo domingo quando na praça 
da Estação acontece a apresentação da Corporação musical União 
Itabiritense no projeto Domingo e dia de Banda. A Banda Nova, 92 
anos, é a aniversariante do mês e reúne uma plêiade de bons músicos que 
elevam o conceito musical de nossa city no cenário mineiro. Participa 
também como convidada a Banda da Polícia Militar de Minas Gerais.
Duas décadas: Com direito a show do cantor Heuler, o Restaurante 
Cachoeira de Helinho de Jesus comemorou os 20 anos de bons 
serviços prestados a culinária da região. Sempre bem frequentado por 
apreciadores da comida mineira, o restaurante Cachoeira é sucesso e 
ponto de encontro de amigos regionais.
Comunhão: Muito elogiada a cerimônia de primeira comunhão 
de dezenas de crianças no último domingo, pelo padre Rodrigo da 
Paróquia de São Sebastião. Foram momentos de fé e alegria contagiante 
estampada no semblante e no sorriso das crianças, parabéns!
Padre Adelmo: Hamilton Anselmo, do Bairro Pe. Adelmo se destaca 
pela criatividade em seu trabalho de pintor de parede. São mais de 30 anos 
exercendo a profissão e criando uma nova história no embelezamento de 
nossas residências.
Sacramento: Ela é referência no trabalho de pedicure e manicure. 
Rosângela Sacramento, com seu idealismo empreendedor é exemplo de 
dedicação e capacidade, e sua atuação no charmoso Bairro Vila Gonçalo 
é admirada e reconhecida pelos amigos e clientes. Parabéns!
Nosso abraço: Aos carteiros de Itabirito, faça sol, faça chuva eles 
exercem com dignidade e dedicação o trabalho em diferentes bairros 
da cidade. São exemplos de aplicação nesta missão tão importante para 
a sociedade.
Ariane: Dr. Thiago Lisboa, que atende na Clínica Ariane, também é 
elogiado pelo comprometimento e competência neste difícil sacerdócio 
de cuidar dos corações de nossa gente. Dr. Thiago Lisboa, sempre de 
bem com a vida, é gente de destaque na região dos Inconfidentes.
Dori Edson: Motorista em nosso município, ele é nascido em Cachoeira 
do Campo. Está sempre motivado e pronto para novos desafios, sendo 
exemplo para nossa geração no trabalho que executa. Gente competente, 
aplicado e que sabe dar valor as boas amizades. À Dori Edson nossas 
felicitações.
Para Refletir: A esperança é o sonho do homem acordado. (Aristóteles)

Jovem destaque: 
Ana Luiza Magalhaes 
Marques, neta de Júlia 
e Celio Marques é 
destaque em natação 
no JEBH (jogos de BH). 
Ela foi classificada em 3º 
lugar, dentre as escolas 
públicas e particulares. 
Ana Luiza estuda no 
colégio Tiradentes 
da PMMG/BH, sendo 
apontada como jovem 
talento. Parabéns, 
Itabirito está feliz com 
seu sucesso.

Aniversário: Quem 
festejou mais um 

níver no ultimo 
21/05 ladeada de 

amigos e familiares 
foi a competente 
enfermeira Maria 
Helena Alves de 

Almeida. Não faltaram 
belas mensagens, 

flores e comes e 
bebes regados a 

vinho e cerveja 
gelada. Parabéns!

Adriene Brito: 
Adriene Brito, filha de 
Milena e do saudoso 
Edilson Alves de 
Brito, comemorou 
mais um aniversário 
ao lado de gente 
querida e abençoada. 
Ela recebeu flores e 
mensagens de carinho 
de amigos e familiares. 
Momentos de alegria 
e descontração. 
Parabéns!

Capacitação para adolescentes 
do Projeto “Trabalha Jovem”

Como forma de orientar os jo-
vens para o mercado de trabalho, 
a Prefeitura de Itabirito, por meio 
da Coordenadoria de Juventude, 
realizou no dia 16 de maio o pro-
jeto ‘Trabalha Jovem’, destinado a 
adolescentes que cursam o ensino 
médio.

A ação aconteceu no Salão dos 
Ferroviários do Complexo Turísti-
co da Estação e contemplou pales-
tras com temas como elaboração 
de currículo; comportamento em 
entrevistas de emprego; como abrir 
o primeiro negócio; autoconheci-
mento e empreendedorismo, além 
de sorteio de cursos para os parti-
cipantes.

“Nós sabemos das dificuldades 
atuais da juventude para ingressar 
no mercado de trabalho e estamos 

buscando melhorias nisso. Temos 
que criar oportunidades que con-
templem jovens sem experiência, 
trabalhando alternativas que pos-

sibilitem o ingresso no primeiro 
emprego”, destacou a coordena-
dora municipal da Juventude, Julia 
Oliveira.

Com o objetivo de conscientizar 
os catadores de resíduos recicláveis, 
a Prefeitura de Itabirito, por meio da 
Secretaria de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável, realizou 
em abril palestras de prevenção de 
segurança e cuidados com a saúde 
no trabalho para membros das asso-
ciações Ascito e Reciclar.

A ação ocorreu na sede das as-
sociações e contou com a participa-
ção de funcionários do SESMT e 
de catadores da coleta seletiva.

A iniciativa teve como objetivo 
orientar sobre a relevância do uso 
de EPIs e a importância de promo-
ver a saúde no trabalho, além da 
prevenção de acidentes durante o 
serviço.

“O nosso objetivo foi orientar 
e informar os catadores sobre a im-

portância dos cuidados com a saú-
de durante o momento de trabalho. 
Nossa prioridade é conscientizar 
sobre as ações de segurança que 
devem ser respeitadas para que a 

coleta seletiva seja realizada com 
resguardo e qualidade”, destacou 
o secretário de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, Fre-
derico Leite.

1° Seminário de Educação para o Trânsito
A Prefeitura de Itabirito, por 

meio da Secretaria de Segurança 
e Trânsito, realizou na manhã des-
sa quinta-feira, dia 19 de maio, no 
plenário da Câmara Municipal, o 
1º Seminário de Educação para o 
Trânsito. O evento integrou a pro-
gramação do Maio Amarelo 2022, 
abordando temas como segurança 
e mobilidade por meio da participa-
ção de especialistas da área.

“A campanha Maio Amarelo 

reforça a conscientização no trân-
sito para evitar acidentes e preser-
var a nossa vida e a vida daqueles 
que amamos. Certamente teremos 
outros seminários, levando infor-
mações e iniciativas de segurança 
no trânsito para toda a população, 
demonstrando que um descuido 
no trânsito pode tirar a nossa vida”, 
destaca a comandante da Guarda 
Civil Municipal de Itabirito, Fer-
nanda Brito.

Durante o evento, autoridades e 
guardas municipais representaram 
os municípios de Ouro Preto, Santa 
Luzia, Nova Lima, São João Del 
Rey e Barbacena. As atividades e 
palestras sobre o trânsito foram 
acompanhadas por brigadistas mu-
nicipais e por policiais militares.

“Esse seminário é um marco na 
história da segurança pública e do 
trânsito de Itabirito, demonstrando 
o empenho da Prefeitura em prol 
da segurança pública, viária e patri-
monial, sempre em diálogo com as 
demais forças de segurança. Esse 
seminário veio para fomentar a dis-
cussão do trânsito na nossa cidade e 
alertar sobre as mortes relacionadas 
aos acidentes de trânsito”, comenta 
o secretário de Segurança e Trânsi-
to, Antônio Pataro.
Transmissão ao vivo no Youtube

O evento teve transmissão, ao 
vivo, por meio do canal da Prefei-
tura de Itabirito no Youtube e con-
tou com palestras do coronel refor-
mado da Polícia Militar de Minas 
Gerais e observador certificado do 
Maio Amarelo, Alexander Ferreira 
de Magalhães, e do integrante da 
Guarda Municipal de Santa Luzia, 
Joaquim Tomaz Moreira da Silva.
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Pavimentação da Estrada da Purificação 
deve ser concluída até o final de 2023

Obras irão beneficiar, também, o município de Mariana
LUCAS PORFÍRIO

Na manhã desta terça-feira 
(24), a Prefeitura de Mariana e a 
mineradora Samarco realizaram, na 
MG-129, a cerimônia do início das 
obras da Estrada da Purificação, via 
que interliga o distrito de Antônio 
Pereira à sede do Município de 
Ouro Preto. 

A obra atende a uma condicio-
nante do processo de Licenciamen-
to Operacional Corretivo do Com-
plexo de Germano da Samarco. 
Ao todo, serão sete quilômetros e 
meio de calçamento, sendo que em 
alguns trechos os blocos utilizados 
serão feitos a partir de rejeitos da 
mineração. 

De acordo com Rodolpho Sa-
morini, que atua como Relações 
Institucionais da Samarco, as obras 
da Estrada da Purificação devem ser 
concluídas até o final de 2023, no 
período anterior às chuvas: “A nossa 
expectativa é que por volta do mês 
de outubro do ano que vem as obras 
sejam concluídas e entregues efeti-
vamente a comunidade e a todos os 
visitantes que aqui chegam”.

O prefeito interino de Mariana, 
Juliano Duarte, destacou que três 
quilômetros da Estrada da Purifi-
cação pertencem a Mariana. “Hoje 
é um dia muito importante. [...] É 
uma obra que vai atender muito o 
nosso município e Ouro Preto, prin-
cipalmente, a região do Pereira. [...] 
Todas as pessoas que são de Ouro 

Preto não precisarão mais passar 
por dentro de Mariana e poderão 
passar por essa alça alternativa. [...] 
Além disso, vai melhorar a questão 
da mobilidade urbana e valorizar a 
região que pertence a Mariana. Nós 
temos aqui neste trecho um bairro 
que vem surgindo, o Bairro Alvo-
rada, e essa obra vai favorecer os 
moradores da região”, completou.

O Vereador da Câmara Muni-
cipal de Mariana, Tikim Matheus, 
pontuou que o novo acesso vai di-
minuir o fluxo de veículos no mu-
nicípio. “O fluxo de veículos em 
Mariana é muito intenso em horá-
rio de pico. Essa estrada vai ser de 
grande valia, não só para a popula-
ção de Mariana, como para a popu-
lação de Ouro Preto. Imagina traba-
lhar todos os dias doze, seis horas 
na área de mineração e gastar duas 
horas e meia no percurso para che-
gar em Ouro Preto (passando por 

Mariana). Passando por aqui vai ser 
melhor para eles e para a população 
de Mariana, diminuindo o trânsito 
em horário de pico”, completou.

Angelo Oswaldo, prefeito de 
Ouro Preto, também compareceu 
à cerimônia. “Na ponta de cá, em 
Mariana, exatamente no entronca-
mento da MG-129, na Estrada da 
Purificação, nós estamos renovan-
do o lançamento da pavimentação 
da estrada pela Samarco. São sete 
quilômetros e meio que vão de An-
tônio Pereira a Ouro Preto, no Mor-
ro São João, um sonho de 300 anos 
que agora vira realidade”, afirmou. 

O chefe de Gabinete da Pre-
feitura de Ouro Preto, Zaqueu As-
toni, ressaltou a relevância do dia: 
“Hoje é realmente um dia histórico, 
quando a atual gestão está repa-
rando uma distorção social com o 
distrito de Antônio Pereira, do qual 
faço questão de cumprimentar a 

comunidade e dizer que, sem ela, 
não chegaríamos hoje com o lança-
mento da pedra fundamental dessa 
estrada”. 

Para a comunidade, a pavimen-
tação do trecho é uma conquista 
histórica, que finalmente irá aproxi-
mar o distrito de sua sede. “Quan-
do a gente tem uma conquista tão 
grande como essa, uma reparação 
de séculos, a gente tem que agra-
decer. [...] A obra só vem a somar 
para Antônio Pereira. [...] Só quem 
percorre esse caminho aqui sabe o 
quanto será importante para nossa 
comunidade. Uma comunidade 
esquecida, com tantos benefícios, 
com tantas belezas naturais”, afir-

mou a representante da comunida-
de do distrito, Marleth Barros.

Para o vereador de Ouro Pre-
to e morador de Antônio Pereira, 
Vander Leitoa, trata-se de uma re-
paração cultural e de identidade. 
“É uma conquista, fico muito feliz. 
Antônio Pereira é um distrito com 
mais de 300 anos, sem o sentimento 
de pertencimento e identidade com 
a sede. Hoje, essa estrada sendo 
pavimentada, muda tudo isso. [...] 
Quem não conhece a nossa região, 
acha que Antônio Pereira pertence 
a Mariana e não a Ouro Preto. É 
uma justiça com o distrito que mais 
contribui com dinheiro aos cofres 
de Ouro Preto”, finalizou. 

Prefeitura de Mariana dá início 
ao projeto “Lar Comunitário” 
para animais de rua

KARINA PERES

Na noite de quinta-feira (19), a 
Prefeitura de Mariana colocou em 
prática mais um importante pro-
jeto voltado para a causa animal. 
O “Lar Comunitário” consiste na 

implantação de “casinhas” em di-
versos pontos da cidade, com o ob-
jetivo de abrigar cães de rua neste 
inverno. Ontem, foi a vez do bairro 
Chácara receber o projeto.

O prefeito interino de Mariana, 
Juliano Duarte, explicou em suas 

Prefeitura de Mariana realiza 
repasse financeiro para entidade 
Casa Sementes do Amor

KARINA PERES

Na tarde desta segunda-feira 
(23), a Prefeitura de Mariana assi-
nou a Lei que garante o repasse de 
R$240 mil para a entidade Casa 
Sementes do Amor, comunidade 
terapêutica sem fins lucrativos, que 
trabalha na recuperação de pessoas 
em situação de dependência quí-
mica, seja ela de drogas lícitas ou 
ilícitas no município.

O presidente da entidade, Car-
los Eduardo Mendes, ressaltou a fe-
licidade em ter o trabalho realizado 
pela instituição reconhecido pelo 
município. “Estamos muito felizes, 
porque esse é um trabalho árduo e 
é muito bom quando temos esse re-
conhecimento e apoio que estamos 
recebendo agora do município. 
Agradeço muito ao Juliano por ter 
nos ajudado e acreditado no nosso 
trabalho. Com certeza vamos colo-
car todo o nosso empenho e dedi-
cação para demonstrar ainda mais 
o trabalho”, declarou o presidente.

O prefeito interino de Maria-
na, Juliano Duarte, informou que 
o repasse financeiro visa fortalecer 
ainda mais o importante trabalho 

social realizado pela Casa Semen-
tes do Amor. “Tenho a consciência 
da importância das instituições vol-
tadas à recuperação da saúde e da 
vida dos nossos moradores e, para 
fortalecer ainda mais as oportuni-
dades àqueles que mais necessitam, 
firmamos essa parceria com a en-
tidade, que é ativa no município e 
tem um papel relevante no apoio a 
dependentes químicos. Reconheço 
e agradeço imensamente a todos 
os integrantes pelo empenho nas 
ações, que vêm transformando vi-
das, gerando oportunidades e pers-
pectiva de futuro a todos que os 
procuram”, afirmou o prefeito.

redes sociais, que todos 
os pontos que receberem 
o projeto terão um tutor 
responsável por zelar e 
proteger os equipamen-
tos. “Eles também nos 
auxiliaram no levanta-
mento do quantitativo e 
cuidado dos cães de cada 
região. O processo segui-
rá na sede e também nos 
distritos e é uma medida 
de conscientização sobre 
a importância do conví-
vio dos cães na socieda-
de”, informou Juliano.

A ação foi elogiada por ONGs 
e protetores de animais. Como o 
Instituto de Defesa dos Direitos dos 
Animais, que também salientou a 
importância da população ajudar a 
conservar os equipamentos.  “Mais 
uma ação que visa o bem-estar e 
o cuidado com os nossos amigos 
que vivem nas ruas da cidade. E 
essa ação não poderia vir em uma 
melhor hora. Ajude a zelar por esse 
patrimônio pet. Eles não falam mas 
sentem, e o frio só está começan-
do”, declarou a ong em suas redes 
sociais.



O LIBERAL Ed.1489 - SExta-fEira, 27 dE maio/2022

www.jornaloliberal.net

Novo modelo da Carteira de Identidade 
será emitido a partir do dia 26 de maio

14MARIANAIron Biker Brasil 2022 
já tem data marcada!

PM realiza Roda de Conversa com 
integrantes de Grupo Fênix, de Capoeira

LÍVIA VIEIRA

Nova versão garante ao cidadão 
o direito de incluir mais informações 
opcionais no documento, como o nú-
mero da Identidade Profissional, da 
CNH e condições específicas de saú-
de. A partir desta quinta-feira, dia 26 
de maio, o Estado de Minas Gerais 
utilizará novo sistema para a emissão 
da Carteira de Identidade. O Centro 
de Atendimento ao Cidadão (CAC) 
da Câmara de Mariana, assim como 
os demais Postos de Identificação do 
Estado, descontinuou a confecção 
pelo procedimento antigo nesta quar-
ta-feira (25) para se adequar ao novo 
sistema que entra em uso amanhã.

Agora, a confecção será realiza-
da por kits biométricos. A primeira 
diferença que o cidadão observará é 
que não será mais utilizado o tinteiro 
para a coleta da digital. Também não 
será mais exigida a apresentação da 
fotografia 3x4, já que a imagem será 
capturada durante o procedimento 
de cadastro dos dados, sem custo, no 
Posto de Identificação. A assinatura 
será capturada via plataforma digital.

Outro ganho é que a nova versão 
da Carteira de Identidade permite a 
inclusão de informações de outros 
documentos, além do número do Ca-
dastro de Pessoas Físicas (CPF). Será 
possível, de forma opcional, inserir o 
número da Carteira Nacional de Ha-
bilitação; do Título de Eleitor; Cartão 
Nacional de Saúde (CNS); Certifica-
do Militar; Identidade Profissional; 
Carteira de Trabalho Profissional 
(CTPS); e de benefícios como o Nú-
mero de Identificação Social (NIS), 
Programa de Integração Social (PIS), 
e Programa de Formação do Patri-
mônio Servidor Público (PASEP).

O cidadão que tiver condições 
específicas de saúde que requeiram 
atenção especial poderá informar no 
documento mediante atestado mé-
dico ou documento oficial que com-
prove a vulnerabilidade ou a condi-

ção particular de saúde que se deseja 
preservar. Essa informação é útil para 
resguardar a vida do titular que tem 
contraindicação a determinados me-
dicamentos, por exemplo. 

Também será possível informar 
se o cidadão é Portador de Necessi-
dades Especiais (PNE), seu tipo san-
guíneo e fator RH. 

Mais uma novidade é a oportuni-
dade de inserir um Nome Social, que 
será incluído no documento mediante 
requerimento escrito do interessado.

Prazo para a entrega
A atualização do sistema retira a 

autonomia do Posto de Identificação 
em relação à impressão das cédulas. 
A Carteira de Identidade será enviada 
pelo Instituto, sediado em Belo Ho-
rizonte, via Correios para o endereço 
informado pelo cidadão, a partir de 
cinco dias úteis após o atendimento 
presencial.

Valor
A primeira via do documento de 

Minas Gerais continua sendo gratuita 
e as demais vias são pagas de acordo 
com o valor vigente no ato da emis-
são do Documento de Arrecadação 
Estadual (DAE). Atualmente, o valor 

da taxa é de R$ 95,41. O pagamento 
do DAE pode ser realizado na rede 
bancária e nas lotéricas e, preferen-
cialmente, com antecedência de 01 
dia útil da data agendada para atendi-
mento no CAC, devido aos prazos de 
compensação do pagamento.

Documentos necessários
Continua sendo obrigatória a 

apresentação da Certidão de Nasci-
mento (solteiros), Certidão de Casa-
mento (casados), e Certidão de Casa-
mento com averbação (divorciados 
ou separados), original ou cópia au-
tenticada. Só serão aceitas certidões 
legíveis e sem rasuras.

Pessoas com idade inferior a 16 
anos devem estar, obrigatoriamente, 
acompanhadas do pai, mãe ou re-
presentante legal que esteja portando 
documento original comprobatório.

Sobre o modelo
A atual modernização do siste-

ma refere-se ao Decreto Federal nº 
9.278/2018. O Governo de Minas 
Gerais está em processo de adequa-
ção da Carteira de Identidade para 
o modelo previsto no Decreto nº 
10.977/2022, que deve ser implanta-
do até março de 2023.

A prevenção às drogas e à vio-
lência foi o assunto principal de 
uma Roda de Conversa realizada 
pela 239ª Cia PM do 52º Batalhão 
de Polícia Militar (52º BPM), na 
noite do dia 11 de maio/22, na 
Quadra da Cartucha, em Mariana. 
O encontro ocorreu a pedido do 
Mestrando Alfredo “Alicate”, e 
contemplou cerca de 45 crianças e 
adolescentes do Grupo Fênix Ca-
poeira.

O encontro teve como objeti-
vo a aproximação das crianças e 
jovens com a Polícia Militar, es-
tando presentes o Cabo Josimar, 
o Cabo Rafael e o Soldado Ma-

chado. Foram abordados temas 
diversos, tais como prevenção ao 
uso de drogas, combate à violência 
e importância da responsabilidade, 
do respeito com as pessoas e da 
disciplina na formação das crian-
ças e adolescentes.

“O contato com a comunida-
de é fundamental, uma vez que 
cria uma integração entre os en-
volvidos, além de oportunizar o 
conhecimento e quebrar paradig-
mas. Vale ressaltar o interesse e a 
participação das crianças e jovens 
presentes nesta Roda de Conversa. 
Esperamos que continuem seguin-
do o caminho do esporte e da arte, 

atrelados aos estudos. E que mais 
pessoas na comunidade tenham a 
boa vontade e a inspiração que o 
Mestrando Alfredo tem para aju-
dar na formação de crianças e ado-
lescentes, por meio do esporte”, 
explanou o Cabo PM Josimar, o 
qual é também instrutor do PRO-
ERD em Mariana (MG).

(31) 98489-7530

REDAÇÃO:

Nos dias 16, 17 e 18 de setembro, Mariana receberá mais uma Edi-
ção do Iron Biker Brasil, a maior competição de Mountain Bike da Améri-
ca Latina, que já faz parte do calendário esportivo anual da cidade. São 
esperados 2.000 competidores, além dos familiares e prestigiadores da 
modalidade. O evento  acontecerá no Centro Histórico, onde os atletas 
partirão rumo às trilhas desafiadoras do município com altimetrias, subi-
das e descidas bem definidas, que tem como objetivo testar a habilidade 
e resistência dos participantes. Além disso, a edição contará com a re-
tomada da Praça de Alimentação e a realização de shows nos três dias 
de evento.  

Mariana: a capital do Mountain Bike
Realizado no município desde 2013, o evento se consolidou como 

uma importante ferramenta de fomento ao turismo, cultura e economia. 
Pesquisas realizadas pela equipe da competição apontam o Iron Biker 
como uma importante ferramenta impulsionadora do comércio e presta-
ção de serviços locais, comprovada com a lotação de toda a rede hote-
leira da sede e cidades vizinhas, que tem a ocupação média de 92,63% 
no período de realização do evento.

Em pesquisa realizada, 81,4% dos entrevistados disseram ter a in-
tenção de retornar à Mariana para passeio, o que comprova o fomento 
do turismo. A realização da competição também demonstrou grande for-
ça, atraindo diversos visitantes para o município, pois dentre os turistas 
entrevistados, 95% disseram ter o Iron Biker como a principal motivação 
para a visita. Além disso, em mais uma pesquisa realizada, dessa vez, 
com comerciantes locais, mais de 60% disseram ter aumentado o esto-
que de produtos para a venda em seus empreendimentos no período 
do evento, que foi considerado por mais de 85% dos comerciantes da 
cidade como de grande importância para a economia local.

Inscrições para a edição de 2022
As inscrições para a 29ª Edição já estão esgotadas e os interessa-

dos podem preencher o formulário através do site www.ironbikerbrasil.
com.br para a lista de excedentes, considerando que em caso de desis-
tências e cancelamentos, novos atletas poderão ser convocados a partir 
dessa lista. Participe!

RecriaVida conta agora com 
médica exclusiva para o local

LUCIANA CRISTINE

Após um alto número de solicitações de avaliações médicas, realizadas 
pelo RecriaVida, o programa foi contemplado com uma médica exclusiva 
para atender o local. Toda quarta-feira, a médica cardiologista, Nathane Ma-
chado, estará presente no espaço para realizar os atendimentos agendados e 
os casos que forem considerados de urgência.

O atendimento será para os idosos que já estão inseridos no programa, 
quando houver demanda, e para os novos participantes como uma forma 
de triagem. Dessa forma, cada um poderá ser direcionado para oficinas e 
atividades de acordo com seu condicionamento e limitações.

O RecriaVida oferece oficinas de coral, violão, teatro, artesanato, me-
mória, atividades físicas de reabilitação, hidroginástica e Tai Chi Chuan, 
com foco no bem-estar social da terceira idade. As atividades promovidas 
contribuem para o processo de envelhecimento ativo, saudável e autônomo 
do idoso, e, agora, com o acompanhamento médico poderão ser mais asser-
tivas de acordo com a necessidade de cada idoso. 

Para mais informações, ligue (31) 3558-2375, ou compareça no local, 
que está localizado na Rua Dois de Outubro, s/n, Vila Maquiné.
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Mariana investe em reformas e 
manutenções nas instituições 
da Rede Municipal de Ensino

CRIA atende mais de 300 
crianças e adolescentes

Cristina Jesus

CRISTINA JESUS

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Educação, jun-
tamente com demais secretarias, atra-
vés de um trabalho integrado, pros-
segue com os serviços de reformas e 
manutenções nas unidades escolares 
da Rede Municipal de Ensino, com o 
objetivo de proporcionar um ambien-
te mais confortável e seguro para toda 
a Rede Educacional. 

Atualmente, se encontram em 
obras as Unidades: CMEI Daniella 
Cristina, CMEI Santa Rita de Cássia, 
E.M Dante Luiz, E.M Sinhô Macha-

do,  E.M Santa Godoy e o Setor Ad-
ministrativo do CEMPA.

Obras nos Centros Municipais de 
Educação Infantil (cmei)

O CMEI Daniella Cristina, em 
Passagem de Mariana, está com 
diversas manutenções em curso, 
como adequação da rampa de aces-
so, reparação do telhado, entre outras 
intervenções. Também estão aconte-
cendo reparos no CMEI Santa Rita 
de Cássia, onde será restabelecida 
salas com problemas de vazamentos, 
renovação da pintura, além de refor-
mar o telhado e as calhas devido aos 
problemas que aconteceram na época 

de chuva neste ano. 
Manutenções nas escolas muni-

cipais dos distritos de Mariana
Estão acontecendo algumas ma-

nutenções de readequação da insta-
lação elétrica e reposição de forro 
na Escola Municipal Dante Luiz, no 
Subdistrito de Barroca. Na Escola 
em Tempo Integral, Sinhô Machado, 
em Santa Rita do Durão, também 
estão sendo realizadas manutenções 
na pintura, telhado, parte elétrica e 
hidráulica. 

Reforma nas escolas municipais 
da cidade

A reforma da Escola Municipal 
Santa Godoy está em processo de 
finalização, trabalhando na quadra 
e na reparação de pisos através de 
lixamento e aplicações de resina. O 
CEMPA também está em processo 
de finalização das reformas do Setor 
Administrativo e tem previsão de en-
trega ainda no mês de maio. 

A continuação das intervenções 
nos espaços mostra o comprometi-
mento com os profissionais da edu-
cação, assim como responsabilidade 
com o bem-estar dos alunos que terão 
um local acolhedor e bem estruturado 
para poder se desenvolver e elevar o 
aprendizado.

LUCIANA CRISTINE

No dia 22 de março, a Prefeitura 
de Mariana, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Social e Cida-
dania, informou sobre o retorno das 
oficinas do Centro de Referência à 
Criança e ao Adolescente (CRIA). 
No total, a unidade atendeu 349 
crianças e adolescentes no mês de 
abril. Nas terças e quintas-feiras, 
o local recebe as pessoas que são 
cadastradas no programa, enquanto 
na segunda, quarta e sexta-feira, o 
local recebe os jovens inseridos no 
programa, mais os beneficiários do 
ProJovem. O ambiente, que ofe-
rece atividades socioeducativas, 
recreativas, esportivas e culturais, 
tem o objetivo de incentivar os par-
ticipantes a alcançarem a formação 
cidadã e o protagonismo juvenil. 

O CRIA acolhe, além dos ado-
lescentes de 12 a 17 anos, crianças 
de 06 a 12 anos, ambos em situa-
ção de vulnerabilidade social e 
com unidade familiar previamen-
te cadastrada no CadÚnico. No 
mês de abril, 179 crianças e 170 
adolescentes, sendo 112 do Pro-
Jovem, usufruíram das atividades 
e aproveitaram as oficinas dispo-
nibilizadas, que englobam aulas 
de Taekwondo, dança, Capoeira, 

informática, música, percussão, ar-
tesanato, esporte, cidadania, Muay 
Thai e reforço escolar. Além dis-
so, os jovens que fazem parte do 
ProJovem participam de oficinas 
e cursos profissionalizantes para 
posteriormente serem inseridos no 
mercado de trabalho. 

Para participar, os pais devem 
procurar o CRAS mais próximo 
do local onde moram, ou a Secre-
taria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania, localizada na Rua Dois 
de outubro, 210, Vila Maquiné. 
Vale lembrar que ainda há vagas 
tanto para as crianças, quanto para 
os adolescentes de 12 a 17 anos, 
e os interessados devem possuir o 
CadÚnico. Para mais informações, 
ligue (31) 99855-7054 e/ou mande 
um e-mail para o endereço cria.ju-
ventude.mariana@gmail.com
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Reconhece-se, nos serviços online, a necessidade de 
recursos de segurança, a bem de todos. Um desses recursos 
são as antipáticas captchas; sim, antipáticas quando são letras e 
números borrados, meio embaralhados, de difícil identificação, em 
momento de necessidade premente e certa urgência do usuário, 
ou quando são grupos de fotos, também de difícil identificação. 
Há outros tipos de captcha, como operações aritméticas simples, 
que são rápidas e oferecem a mesma segurança das outras, mas 
parece que sites do serviço público e de empresas preferem mais 
azucrinar do que servir. O serviço de rastreamento dos Correios, por 
exemplo, até bem pouco tempo, não exigia captcha e funcionava 
satisfatoriamente. Agora, com a implantação das captchas, a coisa 
travou e não mais serve para nada. Preenche-se o espaço delas, 
envia-se o pedido e a coisa volta à estaca zero; começa-se tudo de 
novo. Aí, alguém dirá: há versão em áudio! – Eu sei, neném, mas 
não funciona também! Uma vozinha soletra, pausadamente, letra 
por letra, com tempo suficiente para a requerida digitação, mas o 
resultado é o mesmo: frustração! Ó, caras pálidas, captchas foram 
inventadas como obstáculos a intrusos e não como impedimento 
aos usuários. Daria para melhorar o serviço?

Correios dificultam Correios dificultam 
comunicaçãocomunicação

IML em Ouro Preto: Vereadores 
solicitam implantação de sala de 
perícia provisória no município

Durante a 30ª Reunião Ordiná-
ria de 2022, realizada nesta terça-
-feira (24), foi aprovada a Indicação 
Nº 183/2022, de autoria dos vere-
adores Luiz Gonzaga do Morro 
(PL), Naércio Ferreira (Republica-
nos) e Vantuir (PSDB), solicitando 
a implementação de uma sala de 
perícia e sala de custódia no local 
onde futuramente funcionará uma 
unidade do Instituto Médico Legal 
(IML) em Ouro Preto.

De acordo com o vereador 
Naércio Ferreira, após reunião com 
representantes da Delegacia de Po-
lícia Civil, foi solicitado à Prefei-
tura o uso de uma parte da antiga 
UPA, no bairro São Cristóvão, para 
servir, temporariamente, como 
apoio à sala do IML, junto à perí-
cia científica. “Sabemos que é uma 
demanda que vem de muito tempo. 
Será uma devolutiva positiva ao 
povo ouro-pretano, porque quando 
acontece um acidente, demora-se 
muito tempo para que se faça a pe-
rícia médica. Nesses moldes, pedi-
mos ao nosso prefeito que viabilize 
rapidamente essa sala, com todas as 
disponibilidades”, disse.

Segundo o vereador Vantuir, 
em um primeiro momento, ceder 
o espaço da UPA facilitará o traba-
lho de perícia, evitando transtornos 

para as famílias. “Quando alguém 
vem a falecer, muitas das vezes tem 
que levar para Itabirito. Às vezes 
a perícia vem de Belo Horizonte, 
Ponte Nova, e a pessoa que é da 
nossa região tem que ir para outra 
cidade para ser periciada e o corpo 
ser liberado, dando um transtorno 
muito grande pra família”, apontou.

Para o vereador Luiz Gonzaga 
do Morro, presidente da Casa Le-
gislativa, Ouro Preto deve dispor 
de um espaço apropriado para a 
perícia da polícia civil atuar, tendo 
em vista que esta é uma demanda 
recorrente no município. “Até que 
seja construída a nova Delegacia 
de Polícia Civil, sendo incluídos o 

IML e também a Delegacia da Mu-
lher, é necessário que a gente tenha 
à disposição um espaço para que as 
perícias sejam feitas”, destacou.

Nesse sentido, durante a Reu-
nião, foi aprovada também a Re-
presentação Nº 151/2022, de au-
toria da vereadora Lilian França 
(PDT), solicitando que o IML de 
Minas Gerais informe acerca do 
motivo na demora da liberação de 
laudos médicos.

De acordo com a vereadora, o 
atraso na liberação dos laudos é pre-
judicial tanto para a família, quanto 
para a polícia, uma vez que estes 
aguardam a liberação do corpo para 
prosseguir com as investigações.


